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FECHA: Agosto 05 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Asaltaban Oxxos” 

 
“Se olvidan diputados del comité contra trata” 

 “Aprobarán deuda por 71 mdp para cinco municipios” 

 “Regresa radar a Pachuca” 

 
“Pierde control el comercio formal” 

 
“Saldo de intensas lluvias, Graves inundaciones” 

 
“Con “Radar”, primero exhortos, después multas” 

 
“RECIBIÓ HIDALGO 275 MDP PARA DEUDAS” 

 
“Mueven al Mezquital los caminos de la fe” 

 
“Jóvenes urbanos, grupo más vulnerable” 

 
“Quiere Pemex refinería en EU” 

 “Caos contable en los estados” 

 “Grandes empresas despidieron a más de 68 mil personas” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Exige Movimiento Ciudadano reducción de personal del IEEH: La coordinadora estatal de Movimiento 
Ciudadano (MC), María Cruz García Sánchez, exigió se revise el número de empleados del Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH) y se analice una posible reducción. Consideró que se deberá revisar también el nuevo presupuesto que 
debe presentar el Instituto. "Tendrá que ser visualizada para buscar más participación ciudadana, hoy nos damos cuenta 
en este proceso pasado que la población participó muy poco. Creo que es importante que existan ejercicios de consulta, 
entonces sí hay que cambiar el presupuesto y sí hay que revisar el personal que hoy es eventual y que tiene que concluir 
su tra-bajo", aseveró. Recordó que tan sólo en la conclusión del Consejo General del Instituto anterior, Movimiento 
Ciudadano detectó que había un exceso de trabajadores. "En los últimos meses hubo un exceso de contrataciones, 
entonces todavía seguirnos esperando saber qué pasó, en dónde estamos", sostuvo. La dirigente aseguró que el trabajo 
del IEEH en el pasado proceso electoral de diputados locales dejó mucho que desear en cuanto al tema de la 
capacitación. "Yo creo que el Instituto Estatal Electoral debe ser muy responsable en el tema de la capacitación a los 
funcionarios de casilla. Nosotros hicimos notar en su momento que había varios distritos en donde la capacitación no 
había sido suficiente y tan no fue suficiente que hoy se ve en cómo se desarrollaron cada uno de los que estaban 
ocupando esos espacios", dijo. García Sánchez insistió en que se debe hacer un recorte de personal al interior del 
Instituto. Mencionó que incluso no sólo el IEEH debe disminuir sus re-cursos, sino los siete partidos políticos de la 
entidad. "Porque si seguimos dándole a los partidos políticos seguimos encareciendo el voto y para nadie es benéfico ese 
tema", concluyó la dirigente estatal de Movimiento Ciudadano. (Alejandro Reyes, página 11) 

  

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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Criterio-Cobrarán a partidos retiro de propaganda: En caso de que los partidos incumplan con el retiro de la 
propaganda electoral antes del jueves, el Instituto Estatal Electoral (IEE) solicitará a los ayuntamientos la realización de 
esta faena. La consecuencia para los institutos políticos infractores será el descuento a sus prerrogativas del costo de la 
limpieza que efectúen las administraciones municipales. Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero presidente del IEE, 
recordó que el 8 de agosto vencen los 30 días de plazo establecido por la Ley Estatal Electoral para el retiro de 
espectaculares, despintar bardas u otro tipo de propaganda. Aunque los partidos políticos tendrán una prórroga de diez 
días, la penalidad seguiría siendo la misma al concluir este plazo, dijo el representantes del órgano electoral. “La 
legislación nos dice que las propias presidencias municipales nos harán del conocimiento en caso que no se haya retirado 
la propaganda. “Entonces, el consejo general informa a los partidos y se les da diez días más, a fin de que cumplan con 
la obligación, si no son sujetos a un proceso administrativo”, explicó Pfeiffer Islas. (José Antonio Alcaraz, página 07) 

La Crónica-Permanece Hidalgo con mismos distritos locales, expone Pfeiffer: Ningún partido político en Hidalgo 
solicitó al Instituto Estatal Electoral (IEEH) que revisaran o modificaran el número e integración de los distritos locales 
para el próximo año, dio a conocer el consejero presidente, Mario Ernesto Pfeiffer Islas. Pese a la explosión demográfica 
de los últimos años. según la información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en Hidalgo no 
consideran una redistritación o cambios en los 18 distritos locales, ya que este proceso depende de la solicitud de los 
partidos políticos. "hasta el momento no tenemos ninguna petición de partidos políticos para revisar una redistritación en 
la entidad, por el momento permanecemos en los mismos 18". Explicó que en caso de una eventual redistritación, el 
IEEH solicitaría apoyo a la Dirección del Registro Federal de Electores, así como del personal del Instituto Federal 
Electoral (IFE) para efectuar una evaluación exhaustiva en las regiones hidalguenses. "Nosotros no tenemos problemas 
de redistritación a nivel federal, pues el IFEH utiliza las secciones electorales del IFE. pero a escala local consideramos 
nuestros propios distritos basados en los municipios. en caso de modificaren el federal no afecta directamente a Hidalgo". 
Aclaró que para una redistritación toman en cuenta diversos factores como los territoriales o poblacionales, 
comunicaciones, entre otros. Luego de que el Registro Federal de Electores (RFE) concluyó la generación del primer 
escenario de redistritación, que pretende un mayor equilibrio poblacional entre los 300 distritos electorales, con base en 
criterios técnicos que garanticen la igualdad del voto y representatividad política, este análisis reveló que eventualmente 
12 estados registrarán cambios en el número de distritos con que actualmente cuentan. Sin embargo, Hidalgo no 
incrementará o disminuirá los distritos que lo componen, aunque es probable que el Instituto Federal Electoral (IFE) 
modifique la integración de las siete jurisdicciones; es decir, que su respectiva conformación de municipios cambien. 
(Rosa Gabriel Porter, pág. 05) 

El Independiente-Sin petición para redistritación local: IEE: Hasta el momento no existe solicitud para modificar 
los 18 distritos locales, informó el presidente consejero del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Ernesto Pfeiffer 
Islas. “Han funcionado estas áreas geográficas electorales, habrá que esperar si hay alguna petición de los partidos 
políticos”, dijo tras ser cuestionado sobre la posibilidad de replicar a nivel local el proceso de redistritación que en estos 
momentos ocurre en el país. Con herramientas del Inegi, el organismo analiza si impacta el crecimiento o decremento de 
la población en municipios que conforman distritos locales. Uno de los temas que el registro de electores tiene en la 
agenda es conocer las herramientas que brinda el instituto de estadística para que, en caso de decidirse, llevar a cabo 
modificaciones. El proceso que realiza el Instituto Federal Electoral (IFE) no afectará el mapa local, ya que “utilizamos 
secciones, áreas geográficas más pequeĖas, tomamos en consideración nuestros distritos basados en ciertos municipios. 
“No nos afecta directamente, pero sí podríamos dar elementos en caso que se decida una redistritación, porque 
hablamos de aspectos territoriales, poblacionales y de comunicación”, declaró.  (Víctor Valera, página 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Exige Movimiento Ciudadano reducción de personal del IEEH: La coordinadora estatal de Movimiento 
Ciudadano (MC), María Cruz García Sánchez, exigió se revise el número de empleados del Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH) y se analice una posible reducción. Consideró que se deberá revisar también el nuevo presupuesto que 
debe presentar el Instituto. "Tendrá que ser visualizada para buscar más participación ciudadana, hoy nos damos cuenta 
en este proceso pasado que la población participó muy poco. Creo que es importante que existan ejercicios de consulta, 
entonces sí hay que cambiar el presupuesto y sí hay que revisar el personal que hoy es eventual y que tiene que concluir 
su tra-bajo", aseveró. Recordó que tan sólo en la conclusión del Consejo General del Instituto anterior, Movimiento 
Ciudadano detectó que había un exceso de trabajadores. "En los últimos meses hubo un exceso de contrataciones, 
entonces todavía seguirnos esperando saber qué pasó, en dónde estamos", sostuvo. La dirigente aseguró que el trabajo 
del IEEH en el pasado proceso electoral de diputados locales dejó mucho que desear en cuanto al tema de la 
capacitación. "Yo creo que el Instituto Estatal Electoral debe ser muy responsable en el tema de la capacitación a los 
funcionarios de casilla. Nosotros hicimos notar en su momento que había varios distritos en donde la capacitación no 
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había sido suficiente y tan no fue suficiente que hoy se ve en cómo se desarrollaron cada uno de los que estaban 
ocupando esos espacios", dijo. García Sánchez insistió en que se debe hacer un recorte de personal al interior del 
Instituto. Mencionó que incluso no sólo el IEEH debe disminuir sus re-cursos, sino los siete partidos políticos de la 
entidad. "Porque si seguimos dándole a los partidos políticos seguimos encareciendo el voto y para nadie es benéfico ese 
tema", concluyó la dirigente estatal de Movimiento Ciudadano. (Alejandro Reyes, página 11) 

Milenio-Pide CNC diagnóstico después de elecciones: EL dirigente de la CNC en el estado, Citlalcoatl Moreno 
Sánchez, dijo que pese a la baja participación ciudadana en la última votación a diputa-dos locales, con la estructura y 
militancia del PRI, partido al que pertenecen, se tienen que alcanzar mejores metas. "Tenemos que ser claros, sacar una 
radiografía de lo que vivimos en el pasado proceso electoral, el priismo tiene fuerza, estructura, sabe hacer las cosas, 
sabe cumplir y agradecer, hubo baja participación y es aquí donde tenemos que ser reales y con-sientes en nuestro 
diagnóstico para mejorar futuros procesos". Exhortó a los priístas a fortalecer, trabajar y sumar voluntades, "sin mirar 
para atrás, apostemos• por esa fuerza y unión, sigamos manteniendo en alto el nombre de nuestra militancia". Por su 
parte la nueva, diputada que entrará en funciones el próximo 5 de septiembre Edith Avilés Cano, dijo que ahora inicia el 
verdadero trabajo legislativo, trasladar las demandas de la población a la agenda estatal para darles solución, en 
particular habló acerca de la atención que demanda y merece el sector femenil, el cual requiere de más proyectos 
productivos y leyes que protejan sus derechos y los de sus hijos. (Redacción, página 11) 

Crónica-Continúa PAN análisis del resultado electoral:  Integró el Comité Directivo Estatal del Partido Acción 
Nacional (PAN) una comisión especial para que analice y emita informes respecto a la contienda del 7 de julio, informó el 
dirigente Alejandro Moreno Abud quien aclaró que el objetivo es rediseñar objetivos y logística electoral. Parte del debate 
al interior del CDE albiazul fue reconocer factores del descalabro en la elección de julio. por ello conformaron una 
comitiva para indagar en las estructuras municipales y liderazgos regionales. para verificar si la militancia trabajó en la 
contienda local. "La intención de esta comisión especial es analizar los resultados electorales, rediseñar la logística y 
fortalecer la estructura del partido para próximos procesos electorales. reconocer nuestras debilidades y buscar nuevas 
estrategias". Esta comitiva la integran: Daniel Alvizu, Sonia López, Irma Chávez, Antonio Carabantes, Jorge Miguel 
García, entre otros militantes activos. Los análisis y resultados que concluyan al interior de esta comisión son parte del 
informe que recaba el Comité Ejecutivo Nacional en las 14 entidades donde celebraron procesos electorales este año. 
"Obviamente habrá cambios en las estructuras municipales respecto a la elección de julio, en octubre próximo, por eso 
conformamos una comisión especial para que revisen lo que pasó y que factores incidieron en la derrota". (Rosa 
Gabriela Porter, pág. 05) 

La Crónica-La apuesta de Panal y PVEM: Coincidieron los dirigentes estatales de Nueva Alianza (Panal) y del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) en que la reforma energética no sólo consiste en la eventual infusión privada a 
Petróleos Mexicanos (Pemex) ya que también es necesario pensar sobre fuerzas alternativas como energía solar o eólica. 
El líder del partido turquesa en Hidalgo, Heriberto Martínez Santiago, enfatizó que la rectoría del Estado sobre la 
paraestatal debe permanecer, pues simboliza una parte de la soberanía nacional pero reconoció que el capital privado 
ayudaría a fortalecer al sector energético mexicano. "El Estado no puede perder la rectoría de Pemex, aunque sí 
establecer una inversión privada para impulsarlo". Además, aclaró que es importante implementar energías alternativas 
para no sólo depei Kier del petróleo como base económica del país. "Debemos entender que el petróleo es algo que se 
acabará, por eso para no depender de los hidrocarburos es momento de pensar en energías alternativas, de potenciar 
otros rubros como el campo o turismo para realmente beneficiar a México". Por su parte, el secretario ejecutivo del 
partido del tucán, Jorge Malo Lugo, estimó importante el tema ecológico, pues pocos piensan en cuidar el medio 
ambiente respecto a una reforma energética. "Apoyamos el beneficio de Pemex, cualquier propuesta que piense en el 
futuro energético, pero sin dejar a un lado el medio ambiente. Cuidar la ecología y considerar las energías alternativas, 
nosotros como partido verde". (Rosa Gabriela Porter, pág. 05) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

El Independiente-Resolverá hoy tribunal queja contra IEE: El Tribunal Electoral de Hidalgo sesionará hoy para 
resolver recurso de apelación del Partido de la Revolución Democrática (PRD) contra la pasada elección de diputados 
locales. Alejandro Habib Nicolás, magistrado presidente, será el encargado de resolver este recurso interpuesto por el sol 
azteca contra la comisión de radio, televisión y prensa del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). Previo a vencer 
plazo para impugnar la elección de diputados locales, perredistas interpusieron queja en cada uno de los 18 distritos 
electorales al argumentar inequidad en medios de comunicación. Sostuvo que la libertad de prensa está consagrada en la 
Constitución del país, “pero en total apego a la legalidad al generar equidad en espacios noticiosos otorgados a cada 
candidato. “Por lo que debe esperarse que en las empresas de comunicación como radio, televisión y prensa generen 
espacios más o menos proporcionados entre partidos políticos. De no hacerlo así, se propicia ambiente de inequidad en el 
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proceso electoral.” También “debe constituir obligación de partidos solicitar espacios en difusoras, ya sea mediante 
boletines, reportes o entrevistas, así como enviar cada quincena al IEE sus reportes con la finalidad de cotejar resultado 
del monitoreo”. Los magistrados electorales tendrán hasta el 20 de agosto para resolver recursos contra los comicios del 
7 de julio, ya que los próximos legisladores locales tomarán protesta el 4 de septiembre. (Redacción, página 05) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Diputados se cargan trabajo de última hora: En las siguientes cuatro semanas que le restan a la LXI 
legislatura, los diputados locales deberán dictaminar 73 iniciativas que se encuentran en análisis en Comisiones, de las 
cuales 12 son iniciativas de ley y 61 iniciativas de reforma. Entre las nuevas leyes que deberá dictaminar el Congreso 
están: la de transparencia, protección de datos personales, regulación de casas de empeño, la familia, prevención de 
adicciones, el expediente clínico, seguridad privada, fomento a la inversión, procuraduría de la defensa del contribuyente, 
cambio climático, combate al abuso del consumo de bebidas alcohólicas y cultura de la legalidad.  En cuanto a las 
reformas a las leyes se encuentran temas como la interrupción legal del embarazo, la protección a la vida desde la 
concepción, la creación del Centro Estatal de Trasplante de Órganos, la regulación en la elaboración de las leyes 
municipales de ingresos, la creación de la Secretaría de Asuntos Indígenas, el darle atribuciones al Congreso del estado 
para examinar y opinar sobre el Plan Estatal de Desarrollo así como en los Planes Municipales de Desarrollo, además de 
una serie de reformas en materia de derechos y cultura indígena. Las Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales, 
encabezada por el diputado Juan Francisco Mendoza Guerrero, acumula el 90 por ciento de las iniciativas de ley y de 
reforma que se encuentran en análisis y estudio.  Hay iniciativas que también se encuentran en las Comisiones de 
Seguridad, Transparencia, Medio Ambiente, Planeación y Desarrollo Regional, Equidad de Género, Gobernación, Hacienda 
y Presupuesto, Desarrollo Metropolitano, de la Juventud, Ciencia y Tecnología, Educación, Salud, Comunicaciones y 
Transportes, Derechos Humanos y la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas.  De acuerdo con información 
proporcionada por la Secretaría de Servicios Legislativos del Congreso del estado, los diputados locales le han aprobado 
al gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, 11 iniciativas de ley, 10 iniciativas de reforma y tres decretos. Mientras 
que al Tribunal Superior de Justicia se le ha aprobado una ley. Entre las leyes aprobadas al mandatario estatal están la 
de vivienda, hacienda para los municipios, administración pública, asociaciones público privadas, del Instituto 
Hidalguense de Financiamiento a la Educación Superior, propiedad en condominio de inmuebles, turismo, obras públicas, 
Instituto Catastral, transporte y entidades paraestatales. En los casi dos años y medio del Congreso del estado, los 
legisladores locales han creado 25 nuevas leyes, 11 de ellas del gobernador del estado, y han aprobado 19 reformas a la 
Constitución Política del Estado de Hidalgo, además de 75 reformas a las leyes secundarias. Las 25 leyes que ha 
aprobado hasta el momento la LXI legislatura son: Ley de Derechos Humanos, Ley Procesal de Sanciones Penales y 
Medidas para Adolescentes, Ley de Vivienda, Ley de Hacienda para los Municipios, Ley Orgánica de la Administración 
Pública, Ley para el Fomento del Ahorro Energético, Ley de Protección Civil, Ley del Instituto para el Desarrollo y 
Fortalecimiento Municipal, Ley de Asociaciones Público Privadas, Ley para el Manejo Sustentable del Maguey. De igual 
modo, la Ley del Instituto Hidalguense del Financiamiento a la Educación Superior; Ley de Asistencia Social; Ley de 
Propiedad en Condominio de Inmuebles; Ley de Fomento para la Lectura y el Libro; Ley de Protección a Personas 
Defensoras de los Derechos Humanos y de Salvaguarda de los Derechos para el Ejercicio del Periodismo; Ley de Turismo 
Sustentable; Ley del Instituto Catastral; Ley de Obras Públicas; Ley para Prevenir, Atender, Sancionar y Eliminar la 
Discriminación; Ley para Prevenir Sancionar y Eliminar la Tortura; Ley de Becas; Ley de Fomento Cooperativo; Ley de 
Entidades Paraestatales; Ley de Transporte y Ley de Derechos Lingüísticos. Además de aprobar el decreto que contiene 
el reglamento de la Ley orgánica del Poder Legislativo y el decreto que contiene el Código Fiscal Municipal. Entre las 
reformas aprobadas por los diputados destacan las realizadas al Código Penal en donde se tipificó el feminicidio y se dio 
mayor protección a la mujer en la entidad. Al igual del reconocimiento a los pueblos y comunidades indígenas y la 
tipificación del enriquecimiento ilícito.  Cabe señalar que de los 30 diputados locales de la LXI legislatura, tres de ellos se 
hicieron independientes: José Ramón Berganza Escorza, Héctor Mendoza Mendoza y Crisóforo Rodríguez Villegas Por su 
parte, el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del estado, Ramón Ramírez Valtierra, dio a conocer que el 25 
de agosto será la última sesión de la actual legislatura local. “El 25 de agosto cerramos el periodo ordinario, se instala la 
Comisión Permanente por unos días, el 28 se instala la Comisión de Transición que se compone de diputados integrantes 
de la Comisión Permanente de esta legislatura todavía con una Comisión de la nueva legislatura”, explicó.  Claves 
Propuestas - Los diputados locales también analizan en Comisiones tres decretos que presentó ante el Pleno del 
Congreso la fracción parlamentaria del Partido Nueva Alianza (Panal). - Que se haga un reconocimiento póstumo a 
quienes se hayan desempeñado como diputados; que se declare a las bandas de viento como patrimonio cultural de 
Hidalgo. - Y el tercer se refiere, según lo propuesto por el Panal, a que se declare el mes noviembre como es mes de la 
no violencia en contra de las mujeres del estado de Hidalgo. (Alejandro Reyes, página 06) 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

5 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Milenio-Legisladores, endeudados con derechos de la mujer: La Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos 
(Ddser), capítulo Hidalgo, consideró que la actual Legislatura estatal, la cual terminará sus funciones el 15 de agosto, se 
irá en deuda con los derechos de las mujeres, al no despenalizar el aborto ni garantizar su seguridad. La falta de 
concientización e información sobre el tema, así como el compromiso con este sector de la población, impidió que los 
diputados locales, “una vez más”, heredaran esta responsabilidad a sus sucesores, señaló Bertha Miranda Rodríguez, 
coordinadora estatal de Ddser.  “Hay legislaturas que se van, otras que vienen, que ponen el tema en la agenda por un 
rato pero que se sienten acalorados (…) Deben saber que una ley que despenaliza no obliga a nadie a interrumpir el 
embarazo, sino que garantiza que aquellas mujeres, sea cual sea el motivo que las lleve a tomar esta decisión, no 
pongan en riesgo su vida”, indicó la activista. Además, lamentó el argumento del presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso de Hidalgo por la no despenalización de la interrupción del embarazo, quien afirmó que lo que está 
actualmente legislado en el estado respecto al aborto es suficiente para la realidad que hoy vive la entidad.  Comentó 
que aunque existen causales en la ley de Hidalgo que permiten interrumpir la gestación –en casos de violación, que el 
producto presente malformaciones congénitas graves o cuando ponga en riesgo la vida de la madre–, la presidenta de la 
asociación civil consideró que los Ministerios Públicos y las entidades involucradas en el tema, en muchos casos, no 
garantizan este derecho plasmado en el Código Penal. “Hemos visto cómo la causal por abuso sexual no es respetada, 
muchas chicas acuden al MP y no tienen acceso real a la justicia, ya les autorizan una interrupción del embarazo cuando 
ya tienen 92 días, cuando el límite de tiempo se ha vencido. También es importante que el Congreso haga un exhorto a 
estas instituciones para que se garantice este derecho, porque en estos casos hay omisión por parte del Estado”.  (Axel 
Chávez, página 06) 

Milenio-Aprobarán deuda por 71 mdp para 5 municipios: El Congreso del estado aprobará este martes una deuda 
por 71 millones de pesos a cinco municipios de la entidad: Mineral de la Reforma será el ayuntamiento que se endeude 
con más recursos. De acuerdo con el presidente de la Comisión de Hacienda del Congreso del estado, Reynaldo Pérez 
Soní, a Cuautepec se le otorgará un crédito por 14 millones de pesos para remodelación, rehabilitación y ampliación del 
palacio municipal.  Al Instituto de Financiamiento se le otorgará un crédito de 57 millones de pesos para cambio de 
luminarias, recursos que se repartirán a los municipios de Almoloya, 2.9 millones de pesos; Mineral de la Reforma, 48.3 
millones de pesos; Tlahuelilpan, 3.9 millones de pesos; y Tlanalapa, 2.2 millones de pesos. “El Instituto únicamente es un 
vehículo financiero, quienes tendrán que pagar los recursos son los municipios”, aclaró. Pérez Soní expresó que la deuda 
del municipio de Cuautepec será a pagar en 10 años por lo que la heredará a por lo menos dos administraciones 
municipales más.  En tanto, Almoloya, Mineral de la Reforma, Tlahuelilpan y Tlanalapa deberán pagar sus respectivos 
créditos al concluir su administración, en el 2016. “Este crédito para luminarias no rebasará la administración actual, en 
tres años aproximadamente”, agregó. El legislador priista admitió que esos créditos representan deuda para los cinco 
municipios. Cuestionado si realmente esto es necesario, respondió que en el caso de Cuautepec, Protección Civil 
dictaminó que el palacio municipal no se puede usar más por el deterioro y que incluso hay ya algunas partes colapsadas.  
“Actualmente están rentando otro edificios para prestarle el servicio a la ciudadanía, entonces con lo que pagan de renta 
estarían pagando también ese crédito, no tiene otro edificio propio Cuautepec”, expuso.  Agregó que el proyecto está 
debidamente validado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), pues se trata de un edificio histórico y, 
de acuerdo al proyecto, la remodelación del palacio municipal terminará en un año a más tardar.  El diputado precisó que 
en la aprobación de ambos créditos no se detalla la institución financiera con quienes los adquirirán, pues lo harán con 
quienes les ofrezcan las mejores condiciones de pago. “Puede ser alguna institución privada como Banorte o Banamex”, 
dijo. Sin embargo, mencionó que Banobras le está ofreciendo al municipio de Cuautepec un sistema consistente en que 
por el crédito que les están ofreciendo les darían 18 meses de gracia, “eso quiere decir que en 18 meses no pagarían ni 
capital ni intereses, a partir del dieciochoavo mes tendrían que comenzar a pagar el crédito. Esto les da la ventaja de que 
en ese año y regresan a sus instalaciones y ya no pagarían renta, con esa parte de la renta estarían pagando parte del 
crédito”, precisó. La actual legislatura ha aprobado créditos a 11 municipios por un monto de total de 40 millones de 
pesos. Estos municipios son: Tepeapulco, Cardonal, Tlaxcoapan, Atotonilco el Grande, Singuilucan, El Arenal, Yahualica, 
Calanali, Huehuetla, Xochicoatlán y Tulancingo.  En tanto, Pachuca, Tulancingo, Atitalaquia y Progreso de Obregón tienen 
adeudos por créditos solicitados a legislaturas anteriores.  Los cinco municipios a quienes se les aprobará el crédito este 
martes, debieron presentar al Congreso la exposición de motivos para explicar las razones y los fundamentos del crédito, 
la cantidad de la transacción, objeto del crédito y el plazo de pago; la institución o instituciones financieras con las que se 
pretende contratar. Además de la fuente de pago y de garantía; análisis financiero de la operación que se pretende 
contratar; información financiera y presupuestal; descripción de la situación de la deuda pública de la instancia solicitante 
y la relación detallada de las inversiones públicas productivas a realizar y el impacto social. (Alejandro Reyes, página 
07) 

http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdf620b3a
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdf620b3a
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdf620b3a
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdf629b66
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdf629b66
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdf629b66
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdf629b66
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Criterio-Aprobará Congreso deuda a 5 municipios: (José Antonio Alcaraz, página 05) 

El Independiente-Aprobará Congreso de Hidalgo deuda de 71 mdp para cinco municipios: (Víctor Valera, 
página 03) 

Criterio-Termina legislatura sin integrar la comisión vs La Trata de Personas: Concluirá la 61 Legislatura sin 
que se integre y tome protesta al comité contra La Trata de Personas en Hidalgo, luego de que autoridades 
argumentaron cambio de delegado e incluso la próxima renovación del Poder Legislativo. Programada para finales de 
febrero pasado, la toma de protesta del comité sería presidido por el diputado Carlos Anaya de la Peña e integrado por el 
delegado federal del Instituto Nacional de Migración (INM), la directiva del Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM), el 
titular de la Secretaría de Seguridad Pública estatal (SSPH), de la Procuraduría de Justicia estatal (PGJH), la Comisión de 
Derechos Humanos estatal (CDEH), entre otros organismos entre cuyas tareas se encuentra la protección de mujeres, 
niños y niñas. Sin embargo, seis meses después de lo programado (febrero 2013) el comité no se integró ni tomó 
protesta, a pesar de las pláticas previas con presidentes municipales, las cuales ya registraban avances. Carlos Alberto 
Anaya, presidente de la comisión contra La Trata de Personas, confirmó que se platicó con los Cabildos de Tulancingo y 
Tula de Allende, con el objetivo de supervisar no sólo “giros negros”, también restaurantes e incluso empresas, en la 
búsqueda de personas adultas y menores de edad que estuvieran trabajando contra su voluntad o bien fuera explotadas 
laboralmente o sexualmente. “Nos mantuvimos a la espera de que se nombrará al titular de la delegación del INM, pues 
las Asambleas de Tula y Tulancingo, donde hay más “giros negros”, ya habían avanzado con sus acuerdos”, dijo el 
diputado. Anaya de la Peña refirió que será hasta que la nueva legislatura nombre al diputado que se encargará de llevar 
esta comisión, la cual podría volver a poner en la mesa la idea de aplicar el censo a trabajadores de “giros negros” y 
restaurantes para evitar este problema social, que podría presentarse en Hidalgo, ante la cercanía con el Distrito Federal, 
Puebla y Tlaxcala. A varios meses de tomar el cargo, Victor Kanán Huebe, delegado del INM, informó que el hecho de 
que no se halla integrado el comité no ha detenido la labor de esta institución, pues se llevan a cabo revisiones a “giros 
negros” durante estos meses, pero no ofreció más datos. Tampoco dio información sobre posibles revisiones, pues 
argumentó discreción en la operatividad de dichos eventos, ya que dijo se puede prevenirla delincuencia.  (Miriam 
Avilés, página 06) 

Criterio-Presenta CDHEH lineamientos éticos de abogados mexicanos: La Comisión de Derechos Humanos del 
Estado de Hidalgo (CDHEH) presentó los Lineamientos para un Código Deontológico de la Abogacía Mexicana, 
reconociendo el trabajo de los abogados que se desempeñan con principios de ética, factor importante para la defensa 
de los derechos humanos. El acto fue encabezado por el presidente del organismo, Raúl Arroyo, así como por el jurista 
mexicano Óscar Cruz Barney. En los lineamientos, publicados por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, se 
aborda la constitución de los Colegios de Abogados. En el documento también se establecen los derechos y deberes de 
los profesionales del Derecho, las relaciones entre ellos y con otras profesiones. (Emmanuel Rincón, página 08) 
El Independiente-Presenta CDHEH código de ética para abogacía: (Redacción, página 05) 

Crónica-Necesario alinear planes contra pobreza: Ramírez Importante que el gobierno encabezado por el 
presidente Enrique Peña Nieto avance en la armonización de esfuerzos de los tres órdenes de gobierno para tener 
mejores resultados en el combate a la pobreza. afirmó el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ramón 
Ramírez. Estimó que los programas sodales de apoyo alimentario y federales deben alinearse para sumar esfuerzos y 
lograr resultados positivos, en el caso particular del combate a la pobreza alimentaria. Indicó que la pobreza debe 
atenderse para aminorar las cifras preocupantes a pesar del propreso. "pero tampoco existen soluciones mágicas, no es 
algo que pueda resolverse de un día para otro o de un año para otro como comentaba la secretaria Rosario Robles". Es 
necesario tomar decisiones para que en el presupuesto 2014 se orienten programas como el Alimentario y la inversión en 
proyectos productivos en las diferentes regiones. Buscando el aprovechamiento del potencial y riqueza natural de las 
zonas, asistiendo técnicamente a los grupos de beneficiarios para que no fracasen e impulsen el ingreso de las familias. 
En tanto no se generen empleos o impulsen proyectos productivos en las regiones donde el principal problema es el 
desempleo esos programas tienen que seguir existiendo. "El gobierno no puede olvidarse de las familias que no tienen 
empleo y para comer, los debe atender de alguna manera en tanto no les dé la posibilidad de obtener un empleo o de 
tener un apoyo económico para un proyecto productivo que genere de manera directa ingresos, no puedes cortar de tajo 
un apoyo para la gente". Agregó que los resultados que presenta Coneval deben ser un punto de referencia para 
reorientar políticas públicas desde el nivel federal, estatal y municipales, alinearlas para sumar esfuerzos y haciendo a un 
lado banderas políticas. (Alberto Quintana, pág. 03) 
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Crónica-Autoriza Congreso reformas a favor de pueblos indígenas: Aprobó el Congreso local una iniciativa para 
la Ley de Turismo Sustentable de Hidalgo para promover y desarrollar el turismo sustentable en pueblos y comunidades 
indígenas de la entidad. Estas reformas impulsarán proyectos de fomento turístico que propicien la creación y 
conservación del empleo evitando toda práctica monopólica que frene el desarrollo del sector. Además de concertar con 
los sectores privado y social acciones tendientes a desarrollar y fomentar la actividad turística programas de generación 
de empleo en beneficio de grupos obreros, campesinos, infantiles, juveniles, burocráticos, magisteriales, estudiantes, de 
trabajadores no asalariados y similares. Los legisladores plantearon que los pueblos y comunidades indígenas deben 
incursionar en la actividad turística, lo que representa ingresar a un proceso de desarrollo de habilidades y estrategias 
para evitar su exclusión del mercado. Aunque su mayor fortaleza está en la diferenciación de los que ofrecen y 
comparten con el turista, se enfrentan a limitantes como la falta de ingresos, de promoción y planeación. Deben definir 
su visión de desarrollo vinculada al turismo, aplicando estrategias encaminadas a fortalecer sus propias capacidades de 
gestión y aprovechamiento sustentable de recursos naturales, potenciando actividades técnicas, productivas, artesanales 
y manufactura casera. La ampliación de beneficios colectivos que derivan del turismo sustentable debe conducir a 
desarrollar capital humano, físico, económico y social. La iniciativa considera el turismo sustentable para pueblos y 
comunidades indígenas como factor de desarrollo del estado, apoyando la explotación de actividades propias, con 
respeto a usos y costumbres. Así como la incorporación y reconocimiento de su cosmovisión, cultura y conocimiento 
tradicional en el desarrollo de productos turísticos, formulación de políticas y promoción del turismo, consideraron en 
aprobación de dicha Iniciativa. (Alberto Quintana, pág. 03) 

El Independiente-Recibió Hidalgo 275 mdp adicionales para saldar deudas: Hidalgo recibió en diciembre 
pasado recursos federales por más de 275 millones de pesos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades 
Federativas (FEIEF), de los cuales destinó 22 por ciento a municipios para pago de aguinaldo y otros pendientes. El 
ayuntamiento que más recursos obtuvo fue Pachuca con 4 millones 768 mil pesos, siguió Tulancingo con 2 millones 172 
mil; ambos acumulan las más altas deudas ante el Congreso local. Destacan entre los más favorecidos por el Ejecutivo a 
finales del aĖo pasado Mineral de la Reforma con 2 millones 161 mil; Huejutla, un millón 770 mil; Tizayuca, un millón 487 
mil; Tula, un millón 429 mil y Tlanchinol con un millón 359 mil pesos. En contraste las municipalidades que menos 
aportaciones federales recibieron fueron: Tetepango, 239 mil pesos; Tlanalapa, 242; Tlahuelilpan, 333; Tolcayuca, 356; 
Ajacuba, 361; Mineral del Monte, 375; Mineral del Chico, 376; Omitlán, 382; Zapotlán, 387, y San Agustín Metzquiti-tlán, 
389 mil pesos. De acuerdo con información de transparencia, el gobierno del estado recibió por concepto del fondo de 
estabilización en el ejercicio 2012 la cantidad de 275 millones 433 mil pesos, de los cuales ministró a los 84 municipios el 
importe de 61 millones 380 mil. La solicitud 94813 indica que, por ejemplo, los cinco municipios hidalguenses 
contemplados en la Cruzada nacional contra el hambre agruparon 4 millones 560 mil, menos de lo que recibió Pachuca. 
El dinero fue depositado por la SHCP a la cuenta bancaria del gobierno de Hidalgo el pasado 18 de diciembre, un día 
antes que venciera el plazo legal para que todas las instituciones públicas y privadas cumplieran entrega de aguinaldo. El 
secretario de Finanzas Aunard de la Rocha confirmó en esa ocasión que la entrega sería a todos los municipios para 
cubrir esa prestación y “otros pendientes”, y de esa manera sanear las haciendas locales. El FEIEF es un fondo 
presupuestal que no pertenece a un ramo específico del Presupuesto de Egresos de la Federación y generalmente 
provienen de excedentes petroleros, esto significa que puede ser utilizado conforme a los estados convenga. Este 
recurso, como su nombre lo indica, sirve para estabilizar finanzas de estados y municipios. Su asignación puede cambiar 
según definan los lineamientos y reglas de operación acordados en el Congreso de la Unión. De acuerdo con la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en 2009 Hidalgo accedió a 935 millones de pesos, para 2011 la asignación del 
FEIEF fue de 65 millones, lo que hace un total hasta 2012 de mil 275 millones. De acuerdo con la SHCP en 2009, Hidalgo 
accedió a 935 millones de pesos; para 2011 la asignación del FEIEF fue de 65 millones, lo que hace un total hasta 2012 
de mil 275 millones ¿Equidad? La solicitud de transparencia indica que, por ejemplo, los cinco municipios hidalguenses 
contemplados en la Cruzada nacional contra el hambre agruparon 4 millones 560 mil, menos de lo que recibió Pachuca.   
(Gerardo Neria, página 04) 

El Reloj-Incumplen municipios pequeños con Transparencia: Los ayuntamientos con menos de 70 mil habitantes 
son los que más se rehusan a cumplir con las disposiciones del artículo 22 de la Ley de Transparencia, asegura la 
presidenta del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental (IAIPGEH), Flor de María López González. 
Cuestionada por representantes de los medios de comunicación, la consejera presidenta del órgano de transparencia, 
señaló que ha comprobado que el Ejecutivo, el Legislativo, el Judicial, es decir, los poderes del estado, así como los 
organismos descentralizados y los autónomos cumplen con la obligación de dar respuesta a las preguntas de la 
ciudadanía, por su parte los municipios pequeños no cumplen este derecho y es parte de la obligación constitucional. En 
este sentido, indicó que en lo que va del año los consejeros han resuelto un total de 17 juicios de inconformidad, de los 
cuales 10 corresponden al municipio de Cuautepec, tres del Poder Ejecutivo, mismos que fueron desechados; dos del 
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municipio de Tezontepec de Aldama y dos más de Tizayuca. En tanto, en los cinco años y medio de existencia del órgano 
en materia de transparencia, López González indicó se recibieron un total de 173 recursos de aclaración. Por otro lado, la 
presidenta del IAIPGEH aclaró que el acceso a la información gubernamental es un derecho ciudadano, por lo que los 
funcionarios ya sea municipales, estatales o federales en calidad de servidores públicos no pueden solicitar información y 
recordó el caso de los regidores de Cuautepec, quienes pretendían se les entregara información relativa al presupuesto, 
pero la solicitaron en calidad de funcionarios municipales, motivo por el cual su recurso no procedió. “Como regidores son 
parte del sujeto obligado y no tienen derecho a interponer el recurso, lo interpusieron como personas físicas y procedió el 
asunto, es importante conocer y por eso tenemos la responsabilidad de seguir difundiendo; un funcionario, secretario, 
jefe de departamento y cualquier cargo que tenga como tal no puede hacer una pregunta, esto es un derecho ciudadano, 
entonces todos somos ciudadanos independientemente de ser empleados o funcionarios”. Finalmente, apuntó que en 
caso de que el Instituto sancione, las amonestaciones se remiten al área de contraloría, o bien a la asamblea municipal 
que se trate para que sean ellos quienes impongan el monto de la sanción. (Verónica Ángeles, página 04) 

Sol de Hidalgo-Destacó Francisco Olvera labor de Cronistas: Durante el 36 Congreso Nacional de Cronistas de 
Ciudades Mexicanas, cuya sede fue el estado de Hidalgo, el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, acompañado por su 
esposa Guadalupe Romero Delgado, destacó que en la entidad, "se valora el trabajo de ustedes, sabemos la importancia 
que tienen de lo que hoy escriben; sin lugar a dudas, es el punto de partida para que mañana se construya la verdadera 
historia de nuestros pueblos". Reunidos en la Bella Airosa, el mandatario resaltó que "el cronista recoge con justicia el 
acontecer cotidiano de una sociedad, lo que cada día, cada grupo, cada comunidad, incluyendo los gobiernos van 
aportando para el desarrollo, para el mejoramiento social de sus comunidades". En dicho evento y ante cronistas de 
todas las regiones de la República Mexicana, Francisco Olvera recibió la presea "Venera", máximo reconocimiento y 
símbolo de las 32 entidades del país, que lo acredita como presidente honorífico de la agrupación en México. El 
gobernador, recordó su participación con el grupo pionero de cronistas del estado, "trabajaban haciendo investigaciones 
y con una gran dificultad lograban publicar sus trabajos, recuerdo que cada ocho días, los sábados por la tarde se 
reunían". Destacó la labor que hacían en aquellos tiempos Manuel Menes Llaguno, Arnulfo Nieto Bracamontes, Luis 
Corrales, "Pepe" Vergara, "gente que desde esos años han estado trabajando, buscando que los valores del estado no se 
pierdan", aseveró. Resaltó que dando la debida importancia a esta honorable labor, la actual administración integró un 
Consejo Editorial que se dedica a rescatar libros de investigadores antiguos y que han servido de fuente a las actuales 
generaciones, así como la recopilación de textos de gran valor literario. Durante su intervención, Juan Manuel Menes 
Llaguno, cronista de la entidad y promotor de este 36 Congreso Nacional, agradeció el apoyo que brinda el gobernador 
por preservar la historia de Hidalgo. También en el evento se colocó la medalla "Venera" al doctor Melchor Olguín 
González, presidente de la Asociación Nacional de los Cronistas de Ciudades Mexicanas, de manos del jefe del Ejecutivo. 
Se entregó también la presea "Daniel Vargas Rivera", a los cronistas de mayor producción bibliográfica: Fernán Ferrera, 
de Tuxtla Gutiérrez; María Luisa Santos Escobedo de Nuevo León y Yolanda Ambríz Mendoza, viuda de Daniel Vargas 
Rivera. Del mismo modo, se galardonó con la medalla "Renán Irigoyen Rosado", a los cronistas con mayor presencia 
regional en sus ciudades y municipios: Raúl Reyes Ramírez, de Huamantla; María de Jesús Real García Figueroa de la 
delegación Benito Juárez del Distrito Federal y al maestro Juan Manuel Menes Llaguno, del estado de Hidalgo. 
(Redacción, página 12 A) 
El Independiente-Reconocen cronistas nacionales a gobernador: (Redacción, página 02) 
El Reloj-Recibe el gobernador Olvera la presea Venera: (Sergio Juárez, primera plana) 

Síntesis-Llama IHM a sumarse a las acciones contra violencia: Se buscará que otras entidades se sumen a las 
acciones que se realizan para prevenir, atender, sancionar y erradicada violencia contra las mujeres, así lo dio a 
conocerla directora del Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM), Erika Rodríguez Hernández. En entrevista, la 
servidora pública señaló que se ha hecho un llamado a otras titulares de instituciones similares a la que ella dirige, para 
hacer un trabajo coordinado que ayude a erradicar de manera permanente la violencia de cualquier tipo en contra de las 
mujeres. "Le hemos pedido a nuestras homólogas de los diferentes estados de la República que esto ya tiene que 
llevarse a cabo, para que a través de una semaforización de indicadores, estemos trabajando los diferentes estados; 
queremos ciudades y municipios seguros", dijo. Descartó que en cualquiera de estos estados, incluyendo a Hidalgo, se 
aplique la Alerta de Género, ya que es una estrategia que no funciona, afirmó. "Eso ya se vio, ya se habló y las titulares 
de todas las entidades federativas han estado trabajando junto con las diputadas y senadoras para modificar la Ley 
general de acceso a una vida libre de violencia, porque realmente este mecanismo no está fortaleciendo o no está 
disminuyendo la erradicación de la violencia contra las mujeres". Recordó que ya en varios espacios se ha hablado al 
respecto, incluso por las propias creadoras de la Alerta de Género, que dicho mecanismo no atiende realmente la 
prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia contra las mujeres, por lo que se requieren usar otras 
estrategias como pasa en Hidalgo. "Esta ley se está modificando y muy pronto ustedes sabrán que vamos a utilizar otro 
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mecanismo, pero las mujeres que encabezamos estos institutos en todas las entidades federativas, no podemos 
sentarnos a hacer una votación, creo que lo que se hizo en el estado de Hidalgo son acciones afirmativas". Adelantó que 
en breve se llevará a cabo un taller de autodefensa femenina en los 84 municipios de la entidad, así como la capacitación 
y sensibilización a las y los presidentes municipales, a los secretarios y regidores, para sensibilizarlos en el tema de 
perspectiva de género. Finalmente, recordó que a finales del presente mes o inicios del próximo, se realizará la siguiente 
sesión del Sistema Estatal para Prevenir y Atender la Violencia contra las Mujeres, donde se darán avances, ya que "no se 
ha quitado el dedo del renglón”. (Jorge Vargas, página 04) 

Síntesis-Canacope: gana informalidad al comercio serio: En los dos últimos años, el comercio informal en Pachuca 
y Mineral de la Reforma se ha duplicado; por ejemplo, en la Central de Abastos de Pachuca, pasó de unos 300 a unos 
600 “rancheadores” en este tiempo, mientras que en tianguis como La Providencia, “la cifra de comerciantes parece 
crecer de domingo a domingo” El presidente de la Cámara Nacional del Comercio en Pequeño (Canacope), Jesús 
Gutiérrez González, afirmó lo anterior al tiempo que solicitó a las autoridades de ambos municipios “que entiendan que el 
comercio informal está asfixiando al comercio informal, que es uno de los principales sostenes del país”. El empresario 
destacó que si bien el comercio informal abarca desde a tianguistas y 'rancheadores' -gente que camina ofreciendo su 
mercancía-, hasta particulares que usan los jardines y estacionamientos en sus casas para vender las más variadas 
mercancías, las autoridades deben atender a cifras por demás elocuentes de la economía informal, como el que algunos 
sectores acaparan ya el 60 y 65 por ciento del mercado, además de que por cada empleo formal que fue creado en los 
cinco últimos años, se crearon tres empleos informales. “De seguir así no podremos descartar el que llegará un día en 
que la economía informal habrá asfixiado a la formal y entonces el gobierno no tendrá recursos ni siquiera para el 
renglón administrativo”. Aceptó Gutiérrez González que los gobiernos municipales se ven beneficiados con el cobro por 
derecho de piso que hacen a los tianguistas, los cobros a los locatarios de los mercados, e incluso en algunos casos, a los 
propios “rancheadores”. “Se benefician también con los permisos que expiden para la realización de disque expos y ferias 
de calzado, de artículos de piel, de artesanías, que traen dizque fabricantes de calzado de León, cuando sabemos a 
ciencia cierta que son comerciantes del Estado de México y hasta de Tepito”. El ambulantaje ha copado los tianguis y 
espacios de comercio informal, aseguró el empresario. “En la Central de Abastos, en el Tianguis de La Barata, la gran 
mayoría de comerciantes son foráneos, del Estado de México, principalmente”. Mientras tanto el comercio formal en 
Pachuca y Mineral de la Reforma, ese que sí paga impuestos y servicios públicos como electricidad,  'languidece', 
afectado por tantas tiendas de conveniencia -Oxxo, bodegas Aurrera, entre otras, y por el creciente comercio informal, 
“que lo mismo comercializan contrabando, piratería, que productos de muy dudosa procedencia”. (Dolores Michel, 
página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-Radar vehicular, sin fines recaudatorios, dice alcalde: Eleazar García Sánchez, presidente municipal de 
Pachuca, declaró que el retorno del programa de control de velocidad vehicular Radar no tiene fines recaudatorios, sino 
que apuesta a privilegiar la prevención de accidentes. Por ello, en la primera etapa, a iniciar en septiembre, se tendrá un 
mes de notificaciones a quienes excedan los límites permitidos de velocidad, sin que se aplique una multa. Para la 
segunda etapa, en octubre, se estima que las multas se apliquen, pues “en ocasiones la población reflexiona cuando se le 
toca el bolsillo”; no obstante, el monto de las multas será la mitad del que se aplicó en la administración de Omar Fayad. 
García Sánchez anticipó que la alcaldía cubrirá todos los frentes, incluso jurídicos, para que el esquema sea exitoso, 
ayude a prevenir accidentes y salvar vidas. El edil agregó que, en su momento, el programa se prestó a cuestiones 
jurídicas y se perdía el sentido del mismo, pues la población consideraba que no pasaba nada si no pagaba; sin embargo, 
se ha realizado un trabajo de socialización con los diversos actores que, en su momento, fueron partícipes de la 
polémica. García Sánchez dijo que para el blindaje del Radar se proyectan adecuaciones al Reglamento de Tránsito, que 
contemplen el tema del Tuzobús. En próximos días, continuó Eleazar García, iniciará la señalización a una distancia 
estimada de 20 metros, donde se localice el Radar fijo. Lo anterior como una medida para que los conductores 
prevengan para disminuir su índice de velocidad. Sobre la empresa que llevará a cabo el programa, el mandatario 
pachuqueño confirmó que será Auto Traffic, pues “es la única reconocida en el país para llevar a cabo estos trabajos”. 
(Emmanuel Rincón, página 08) 
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Criterio-Realizan primer Perrotón en la capital hidalguense: Autoridades municipales encabezaron las actividades 
del primer Perrotón, que congregó a más de mil personas acompañadas por sus mascotas, informó la alcaldía. Según la 
administración capitalina, se busca promover el respeto por la vida animal. Al acto acudieron niños, jóvenes y adultos, 
quienes presenciaron la participación de cientos de ejemplares caninos. Eleazar García Sánchez, alcalde de Pachuca, 
agradeció la participación ciudadana en el primer Perrotón, al tiempo que reconoció que es importante impulsar la 
adopción de mascotas. “Es la primera vez que se lleva a cabo un acto como este, quiero agradecer a todas las 
agrupaciones y asociaciones civiles su participación, me parece muy razonable fomentar la adopción y lo estamos 
revisando a través del DIF municipal”. García Sánchez explicó que en Pachuca existen cerca de 80 mil perros, lo que 
obliga a las autoridades a realizar actividades. “Este ejercicio promueve la convivencia, que es lo más importante, pero 
además nos permite enseñar a nuestros hijos a cuidar a los animales, que las nuevas generaciones tengan esa cultura 
del cuidado animal, esto es a través del ejemplo”. El alcalde capitalino adelantó que estas actividades se seguirán 
fomentando con el propósito de sensibilizar a los ciudadanos sobre el cariño y cuidado hacia las mascotas. (Emmanuel 
Rincón, página 07)) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Programa Radar, nueva oportunidad La última experiencia con el programa de control vehicular para Pachuca dejó 
opiniones encontradas sobre su uso de modo recaudatorio, preventivo y de seguridad pública. Como toda medida 
impuesta por la administración pública, en México y en cualquier parte del mundo, siempre se tendrá de inicio un rechazo 
a medidas que van orientadas al ordenamiento. Un ejemplo. En junio pasado, en la ciudad de Puebla, se inició el 
programa de control vehicular para regular la velocidad en que se transita en aquella capital y en donde se tiene altos 
índice de accidentes. De acuerdo con información de MILENIO Puebla, a lo largo del mes de julio se aplicaron mil 692 
infracciones a automovilistas por rebasar los límites de velocidad en distintas vialidades, cifra que representa un aumento 
del 40 por ciento en comparación con el mes anterior. Es decir, a sólo un mes ya se sintió la diferencia en Puebla, y eso 
reditúa también entre salvar la vida gracias a que no habrá un accidente más por velocidad que lamentar. En dicho sitio, 
los automovilistas que exceden la velocidad permitida se pueden hacer acreedores a una multa de entre 12 y 20 días de 
salario mínimo, que va de los 777 pesos a los mil 295 pesos.  En Pachuca, en 2012, se registraron 826 percances 
automovilísticos, de los cuales 210 fueron por exceso de velocidad y en 200 de ellos estuvo involucrado un vehículo 
particular con uno del transporte público, sea taxi o colectivo.  Hasta el 3 de julio pasado, de acuerdo con la Secretaría de 
Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad Municipal, van contabilizados 347 percances, de los cuales 110 han sido por el 
exceso en la velocidad de las unidades, con la cifra de cuatro personas muertas en lo que va del año. Según las cifras 
oficiales, van 176 personas lesionadas a causa de estos accidentes en 2013, de las cuales 176 han sido ocupantes de los 
autos impactados, ya sean públicos o privados.  Quienes a diario surcan su camino en Pachuca dentro de taxis, camiones 
foráneos, intermunicipales o en las denominadas peseras, saben del peligro a causa de la velocidad que se ha permitido 
en calles de la capital hidalguense. Cabe señalar que no todo es culpa de quien le pisa al acelerador. La falta de una 
correcta señalización, semaforización, cruces adecuados e incluso alumbrado público, son factores que se han vuelto 
determinantes para accidentes. Son agregados, pues, a lo que conlleva la velocidad en vías citadinas y metropolitanas.  
La llegada del Radar podría traer, si, críticas al gobierno municipal, pero también la reducción importante en el número 
de accidentes y sobre todo en el aumento de la seguridad vial para todos los habitantes de Pachuca. Creo que la 
situación lo amerita y aunque tengamos que bajarle dos rayitas a nuestra prisa, tendremos todos que adecuarnos y 
educarnos en cuanto a cultura vial. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
*NOS HEMOS VUELTO MUY IMPORTANTES  
*LA HORA DE SUMAR  
Cuando digo “nos hemos”, me refiero a nuestro estado, A HIDALGO que se ha convertido en una entidad que por la 
importancia de SUS POLÍTICOS, del PASTE POWER se ha convertido en un estado al que todo mundo voltea a ver y con 
toda seguridad se pregunta qué tiene de especial, qué se come en esta tierra que da esta clase de políticos o de qué 
agua se bebe para que produzca este presencia en el gobierno federal que lo mismo están en GOBERNACIÓN que en la 
PGR, o en CONAFE, o en OPORTUNIDADES o en PUEBLOS INDÍGENAS y así en otras instancias importantísimas de la 
administración grande que asombra, pero más cuando se ve que son funcionarios que cumplen y con creces en la 
responsabilidad que el Presidente PEÑA NIETO les dio en nombre de la República. Es decir, no son regalos ni pagos de 
facturas por favores recibidos, sino cargos entregados por ser los mejores, mexicanos de excepción, que demuestran en 
la chamba el por qué de sus nombramientos, lo que deja ver desde ya un horizonte todavía mejor para los años por 
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venir. Y eso que no hemos hablado de la presencia de hidalguenses en el poder legislativo donde ocupan presidencias en 
comisiones como las de SEGURIDAD Y ENERGÍA, O EN LA DE AGRICULTURA Y EN LA DE AUTOSUFICIENCIA 
ALIMENTARIA que simplemente subrayan la fuerza de Hidalgo en el escenario nacional. El PASTE POWER es una 
realidad. Quien lo niegue estará intentando tapar el sol con un dedo, en una acción de necedad que no tiene nada que 
ver con lo real que todo México ve y que todo el país reconoce con hechos que todos los hidalguenses vemos casi cada 
semana. Porque, no es gratuito que nuestro estado sea sede casi cada mes de un evento de carácter nacional. 
Y así vemos cómo se reúnen lo mismo SECRETARIOS DE DESARROLLO ECONÓMICO DE TODO MÉXICO, que CRONISTAS 
DE TODO EL PAÍS, o EL INSTITUTO NACIONAL PARA EL FEDERALISMO Y EL DESARROLLO MUNICIPAL EL- INAFED- en 
nuestro estado que  “casualmente” lo eligen como sede de sus reuniones en decisiones que a gritos nos dicen el respeto 
que Hidalgo se ha ganado en todo el país. ES LA HORA DE HORA DE HIDALGO Que es nuestra hora ni quien lo discuta. 
Como que todos nos miman y nos apoyan. Nos toca a nosotros, al equipo del gobernador OLVERA aprovecha r el 
momento, y a los políticos, entendidos estos como partidos políticos y grupos que se dedican a esto hacer menos GRILLA 
y dedicarse a hacer buena política que beneficie al estado sumando sus esfuerzos al del gobernador para aprovechar este 
momento. Si se deja de aprovechar, culpables serán todos. Porque se notan grupos que le ponen piedras a los proyectos 
de FOR con la intención, quién lo creyera, de cobrar deudas de poder que sienten tienen con ellos desde hace mucho y 
en lugar de remar para el mismo lado que los proyectos de todos los hidalguenses que se supone están en el Plan estatal 
de Gobierno, anteponen sus planes y dinamitan con sus grillitas de río revuelto lo que se supone es el camino de todos. 
Es, según se ve, ahora o nunca. Es la hora de sumar. La oportunidad si no se aprovecha se va y no vuelve. Parece que 
Hidalgo tiene todo para crecer fuerte en este momento. Depende en buena medida de la generosidad de sus gentes. 
Si se persiste en la actitud de enanos, enanos nos quedamos. (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 
¿Perrotón o baño de pueblo? 
Comentarios positivos entre los pachuqueños, generó el denominado primer “Perrotón”, organizado por la presidencia 
municipal de la capital a cargo Eleazar García. El evento, sin duda, tuvo una connotación de concientización ciudadana 
por el respeto y cuidado de los animales, en especial del llamado “mejor amigo del hombre”. El legendario Parque 
Hidalgo de Pachuca, se convirtió la mañana de este domingo en el punto de concentración, donde decenas de personas 
de diferentes edades, acudieron con sus mascotas para participar de ese evento de carácter familiar, ambientalista y 
desde luego deportivo. No hay antecedente de una actividad de esa naturaleza, donde una autoridad municipal se reúna 
en fin de semana para convivir sanamente con los capitalinos en torno a un fin que para muchos podría parecer poco 
trascendente. Pero, probado está que la inmensa mayoría de las autoridades más cercanas a los capitalinos, en este caso 
los alcaldes, muchas  veces son deficientemente calificados por los ciudadanos ante la falta de recursos para ofrecer 
respuestas positivas a sus representados. Por eso es que algunas autoridades recurren a fórmulas novedosas, creativas y 
a veces hasta “descabelladas” para hacer sentir su presencia ante sus gobernados. Concientizar a la población en relación 
al tema de respeto a los animales es importante; sin embargo, hay asuntos más urgentes en las agendas municipales 
donde la población exige que los ediles estén en barrios, colonias y comunidades no para conocer, sino para resolver los 
problemas. Un ejemplo fue la intensa lluvia que volvió a caer la tarde del pasado sábado al sur de Pachuca y Mineral de 
la Reforma, donde centenares de habitantes de fraccionamientos y colonias del lugar, así como decenas de 
automovilistas sufrieron los estragos del torrencial aguacero. En los recientes diez días son dos los eventos de similar 
magnitud y al parecer, en los días por venir, podrían presentarse otros, toda vez que el periodo anual de lluvias 
prácticamente está en su inicio. Así como hubo un Perrotón, sería bueno que el edil capitalino recorriera junto a los 
dueños de constructoras que desarrollaron unidades habitacionales en deficientes condiciones, para obligarlos a cumplir 
con las normas que exige el desarrollo urbano. Y desde luego, porque no, exigir a los titulares del Centro SCT Hidalgo 
una explicación de las inundaciones en el sur de la ciudad, mismas que se acentuaron a raíz de la construcción del 
distribuidor vial Municipios Unidos, donde al parecer, la ingeniería pluvial fue soslayada. A la hora de los anegamientos, el 
edil debe estar junto a la gente de estos sectores, pues finalmente para el alcalde sería otro “baño de pueblo”, ¿o no? 
(Edmundo Pineda, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Los políticos…  Posible visita Presidencial 
No hay que asumirlo como noticia confirmada, pero es posible que acuda al informe de Francisco Olvera el presidente 
Enrique Peña Nieto, que para el 10 de septiembre, día de la ceremonia, estará completamente recuperado de la cirugía a 
que se sometió. ¡ES UN HECHO QUE el mandatario estatal, que va por la segunda mitad de gestión, cuente con 
relevantes invitados, entre ellos el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, y el procurador de la República, Jesús 
Murillo. TAMBIÉN SE ESPERA LA presencia de los gobernadores de la zona centro, entre ellos Miguel Mancera, del Distrito 
Federal; Eruviel Ávila, Estado de México; Graco Ramírez, Morelos; Rafael Moreno Valle, Puebla, y Mariano González, 
Tlaxcala. La visita presidencial está por definirse en lo que resta del mes. EL SENADOR HIDALGUENSE David Penchyna se 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

12 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

ubica bajo los reflectores durante esta semana, al iniciarse la discusión de la reforma energética que enviará el 
Presidente. ES QUE el tema levantará tolvaneras legislativas y hasta podría alcanzar las calles. ALGUNOS dirigentes de 
izquierda amenazan con manifestaciones, porque no quieren capital privado en Petróleos Mexicanos. LA INEFICIENTE y 
deficitaria empresa paraestatal no es capaz de satisfacer las necesidades nacionales de refinación y ya no digamos para 
exportar gasolinas. Pero hacen ruido hablando de privatización. En su calidad de presidente de la Comisión de Energía, 
David Penchyna se pondrá en la palestra para defender la propuesta presidencial que se suma a la que presentó 
anteriormente el Partido Acción Nacional... DE PENA AJENA el nuevo escándalo que protagoniza la ex candidata del PRD 
Diana Marroquín, quien golpea parejo en su partido y ahora le tocó a Isabel Godínez Granillo, secretaria de Asuntos 
Indígenas. LA MENUDA MUJER fue a parar con toda su humanidad sobre una silla que se rompió, al ser empujada por la 
ex aspirante a legisladora que tiene mayor corpulencia. EL HECHO fue registrado en video y circula en las redes sociales, 
lo mismo que en los noticieros, generando comentaros chuscos y críticas... RENATO OLIVARES, secretario estatal de 
Turismo, dice que no guarda resentimientos contra dirigentes del PRI y el PAN que pidieron su renuncia. UNA VEZ QUE 
disminuyó la fiebre en torno a las elecciones, el funcionario, militante del Panal, reafirmó que no dimitirá porque, 
argumenta, no cometió actos fuera de ley durante las campañas y que, en todo caso, corresponde a las autoridades 
determinarlo. DEL MISMO MODO, AGRADECIÓ el respaldo del gobernador Francisco Olvera. "Ha sido muy respetuoso con 
la ciudadanía para trabajar en pro del turismo y la cultura. Agradezco esa institucionalidad y la deferencia que me hace 
de pertenecer a su equipo de trabajo". A ESTAS ALTURAS, cuando las aguas han tomado su nivel, Olivares cree que los 
ataques en su contra tuvieron fines publicitarios. A PESAR DE QUE desde el tricolor se anunció que habría denuncia penal 
contra el secretario de Turismo, hasta ahora no hay tal, según el aludido. CRITICÓ QUE DESDE algunas trincheras "no 
haya madurez política para un trabajo en que todos estamos inmersos, además de que todos los ciudadanos podemos 
expresarnos". ASÍ PARECE cerrarse un capítulo singular en el estado surgido al fragor del nerviosismo partidista. LA 
NOTA MÁS COMENTADA del mes ha sido la del niño tzotzil humillado por un abusivo funcionario, quien lo obliga a tirar 
los dulces que vendía en la calle y, encima, le roba cigarrillos.. LO NOVEDOSO es que se filmó el hecho e invadió las 
redes sociales, así como los noticieros de la televisión. PORQUE ESE tipo de atropellos se repiten todos los días, a todas 
horas en todo el país y los municipios de Hidalgo no son la excepción. EL COMERCIO paupérrimo es perseguido con 
ferocidad por algunos alcaldes que no se tientan el corazón para, a través de sus esbirros, despojar a humildes 
vendedores, desde niños hasta menores de edad. El pequeño niño indígena se llama Feliciano Díaz Díaz, pero fue 
identificado en las redes como "Manuelito". Así que ¿cuántos "manuelitos" andan por ahí en diversas localidades 
hidalguenses, sufriendo el acoso de los inspectores de mercados? (Alejandro Sierra, pág. 12A) 

Criterio-La Silla… 
Inundaciones: culpa de todos La lluvia y las ciudades rara vez se llevan bien. Quien esto escribe ha tenido 
oportunidad de vivir en tres ciudades diferentes y, la verdad, ninguna se salva de inundaciones o encharcamientos 
cuando el agua cae del cielo en grandes proporciones. Este fin de semana el sur de la zona metropolitana de Pachuca fue 
víctima de un día de furia de Tláloc. Fue una lluvia muy fuerte en términos de cantidad, y el resultado fue colonias 
inundadas y avenidas y carreteras convertidas en pequeñas represas. Y en estos casos la culpa es de todos, pues 
solemos construir y pavimentar a capricho, respetando muy poco (por no decir nada) lo que antes eran campos y 
baldíos. Un ingeniero veterano, a quien consultábamos en Guadalajara en cada ocasión que alguna parte de la ciudad se 
inundaba, era constante en señalar que cada día habría más problemas similares, pues las capas de concreto se 
extendían por el suelo hasta kilómetros, dejando sin posibilidad de que el agua de la lluvia se filtrara al subsuelo o se 
fuera por sus cauces naturales. “Con el pavimento hacemos una rampa para que el agua corra mejor”, decía este hombre 
de barba cana y gruesos anteojos. Insisto en que la culpa es de todos y de nadie en particular. Cada metro de 
construcción que levantamos, es un metro que le robamos a la naturaleza. Pachuca, Morelia y Guadalajara se seguirán 
inundando por las lluvias torrenciales. No hay escapatoria. Lo único que podemos hacer es intentar remediar lo más 
posible el daño que hemos hecho desde tiempos de la colonia. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que este día se dará cita la plana mayor de la política hidalguense para la toma de protesta del nuevo delegado de la 
PGR, René de los Santos Torres, en donde también se espera la visita del titular nacional de la dependencia, el ex 
gobernador Jesús Murillo Karam, para dar el espaldarazo a la delegación en la entidad, situación de la que había 
carecido en el sexenio pasado en donde incluso se mantuvo acéfala la oficina por varias semanas y nunca se alcanzó una 
regularidad al margen de las demás dependencias del ramo jurídico.  

: Que tras el fallido programa del Operativo Radar que se implementó en Pachuca hace unos años, el alcalde de la 
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ciudad, Eleazar García prometió que para septiembre operará un programa similar, pero bajo el esquema de 
sensibilización hacia los conductores y no como medida recaudatoria, como la vez pasada. Aunque el edil ya tiene 
muchas voces en contra por lo controvertido del programa, dice que lo defenderá a capa y espada por el bien de los 
pachuqueños. Habrá que esperar. 

: Que la líder del sindicato de Salud, Sonia Ocampo, quien ya está por dejar el cargo que ocupó durante dos 
administraciones, busca heredar el liderato del gremio a su hijo, por lo que este, dicen, ya anda en todos los consultorios 
paseándose y pidiendo apoyo para quedar como nuevo líder del sindicato; sin embargo, dicen que no son la mayoría de 
trabajadores quienes están contentos con el trabajo de la líder sindical, quien durante las últimas semanas ha buscado 
más apoyos, pero no se los han dado. 

: Que este fin de semana la alcaldesa de El Arenal, Adelfa Zúñiga, fue la invitada de honor para la inauguración de un 
nuevo sitio de taxis en una comunidad; sin embargo, dicen que al final de todo el protocolo los líderes transportistas ya 
no salieron tan contentos como esperaban, porque la alcaldesa les dio un revés, pues a pesar de todos los esfuerzos, 
Zúñiga Fuentes les dijo que dicho sitio no podía permanecer por más tiempo en dicho lugar, por lo que tendrían que 
retirarse pronto hacia otro lugar, lo que molestó a los dirigentes y a los propios ciudadanos que estaban presentes. 
(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Hay legislaturas que se van, otras que vienen, que ponen el tema en la agenda por un rato pero que se sienten 
acalorados (…) Deben saber que una ley que despenaliza no obliga a nadie a interrumpir el embarazo” 

Bertha Miranda Rodríguez Coordinadora Estatal de la Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos. 
 
“No será el esquema en primer lugar recaudatorio, sí tendrá que haber una penalización porque luego no basta con la 
cultura sino hasta que nos pega en el bolsillo. Se plantean unas multas muy distintas a lo que en un momento se hizo” 

Eleazar García Sánchez Alcalde de Pachuca, sobre el nuevo operativo de reducción de velocidad. 

“Sobre la reforma energética se han dicho muchas cosas. Hay en el debate mil verdades a medias que merecen una 
verdad completa. Esa verdad es que la reforma energética que necesita México, es también la que sirva a la gente” 

David Penchyna Grub Presidente de la Comisión de Energía en el Senado, sobre la reforma energética. (Redacción, 
página 03) 

Criterio-Se dice que… 
que el pasado fin de semana la asociación estatal de charros organizó un concurso de escaramuzas en el lienzo charro de 
Pachuca, el prietito en el arroz fueron las pésimas condiciones en que estas instalaciones se encuentra, entre 
abandonadas e insalubres. Lo anterior genero malestar entre los familiares de las escaramuzas, quienes viajaron desde 
varios municipios del estado. Lo peor es que faltan dos meses para que arranque la feria anual de Pachuca y no parece 
que las instalaciones sean remozadas. 

que ya se sabe que Pemex construirá una planta tratadora de aguas residuales para los municipios conurbados donde se 
construirá la nueva refinería en la región de Tula. Ha trascendido que la comisión estatal del agua, cuyo titular es José 
María Villegas, tiene a su cargo el desarrollo del proyecto ejecutivo de recolección y saneamiento de las aguas de 11 
municipios de esa región, lo que significará un acto de justicia social para los habitantes de la zona. 

que ya inició el corte de cabezas de aquellos funcionarios del gobierno del estado que entregaron malas cuentas en la 
pasada elección; aunque el tricolor ganó los 18 distritos locales perdió en buen número de casillas donde sus operadores 
no dieron los resultados esperados, por eso ahora les están dando las gracias a varios de ellos. 

que hablando de la pasada elección, ha trascendido que varios alcaldes emanados de la alianza PAN-PRD entregaron 
buenas cuentas, pero no a sus partidos ni a sus candidatos, sino al Partido Revolucionario Institucional, quien en su 
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momento les cerró las puertas y les negó las candidaturas, por lo cual, salieron más priístas que mismos priistas. Sin 
embargo, dicen, todo tiene una razón de ser, pues en la mayoría de los casos buscan que alguien les cubra las espaldas 
y tape los faltantes en sus cuentas públicas, producto del despilfarro que llevan al frente de las administraciones 
municipales, aunque a fin de cuentas todo se sabrá y entonces tendrán que enfrentar las críticas de sus gobernados. 

Ahora, hay que esperar a conocer qué opinan los dirigentes del PAN, Alejandro Moreno Abud, y del PRD, Arturo Sánchez 
Jiménez, sobre la deslealtad de estos alcaldes, o será que les dieron el visto bueno y ahora se hacen ojo de hormiga. 

que hoy será nombrado como delegado de la PGR el actual encargado de la oficina, René de los Santos Torres, quien es 
respaldado por el actual titular de la dependencia, el exgoberandor hidalguense Jesús Murillo Karam. (Redacción, 
página 03) 

Independiente-El Socavón: 214 millones libres de polvo y paja. ¿Y dónde quedaron? (Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena cada vez más fuerte en los pasillos del Poder que el comisionado de Seguridad Pública federal, 
Manuel Mondragón, pronto dejará el puesto. 

Sobre su condición se ha especulado sobre una supuesta enfermedad de la que el presidente EPN ya estaría enterado, 
aunque también se escuchan los pocos avances que ha tenido en su ramo. 

En Radio Pasillo aún no se sabe sobre el destino del médico veterinario, pero para efectos de sucesores, ya están se 
escucha en el ambiente la autopromoción de los candidatos a sucederlo. 

Sólo hay dos civiles que se mencionan, Damián Canales, actual director de Investigación de la Policía Federal, y el 
senador Omar Fayad, ambos hidalguense y cercanos al secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, y al procurador 
Murillo Karam. 

Y aunque en Hidalgo no faltarán quienes echen campanas al vuelo lo cierto es que además de los 2 civiles, se escucha en 
nuestra frecuencia que también hay cuatro generales que aspiran al puesto. Dos de ellos, retirados: Tomás Ángeles y 
Rafael Macedo de la Concha. 

Roberto Miranda, es el tercero. El cuarto es el jefe de la Onceava Región Militar, Moisés García Ochoa. 

Hasta nuestras ondas hertzianas han llegado las señales del olvido en el que sus antiguos incondicionales han dejado a 
quien fuera la poderosísima maestra Elba Esther Gordillo, quien se encuentra con una fuerte depresión y debilitamiento 
como consecuencia de su hepatitis y un viejo padecimiento renal. 

A esta su lamentable condición se suma la de su economía; pues créalo o no ha trascendido que carece de los recursos 
suficientes para seguir pagando los honorarios de su abogado Marco Antonio del Toro. 

Nadie debe sorprenderse de esta situación, pues dicen los que saben, la maestra realmente no tenía dinero en forma 
directa, sino que este lo recibían sus allegados y personas en los que ella confiaba y que hoy le han dado la espalda. 

Suena en Radio Pasillo que el Sistema DIF Pachuca continúa con la segunda etapa en la remodelación del 
Bioparque de Convivencias Infantil. 

Al parecer va retrasado con la obra, por la falta de recursos, sin embargo confía su presidenta, Gabriela Castañeda, en 
que tocando puertas con el sector privado conseguirán el dinero necesario para terminar la obra este año. 

(Redacción, página de internet)  
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La Crónica de Hoy-La Esquina… Hasta hace poco los conflictos religiosos en el estado y muy en particular en la 
región del Valle del mezquital eran causa común de lesiones e incluso muertes como consecuencia de la intolerancia. 
Gracias al diálogo, que cada vez es más fuerte y centrado en el razonamiento, esta situación cambia para el beneficio de 
todos los habitantes, sin distingos; amén de las intervenciones de autoridades locales que fortalecen la vía del consenso 
para arreglar diferencias. Hoy el panorama en este tema es positivo. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-: Lupita Romero 
Con una clara visión de los objetivos para la entidad, la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia en Hidalgo focaliza y gira la instrucción precisa para que cada acción y programa redunde en beneficios que 
refuercen el quehacer de la asistencia y concientización social, incluyendo así estrategias que permiten profundizar en 
otras esferas para no ser sólo una dependencia más. 
 
Abajo-: Martín Barragán 
Con mal augurio desde el inicio porque primero cambiaron fecha para la coronación de la reina y luego anunciaron que al 
evento inaugural asistiría un reconocido actor, cuya imagen por cierto aparece en los boletos, que nunca asistió, el 
concesionario de la Expo Feria Tulancingo 2013 no es justamente el personaje con mayores simpatías ganadas en la 
ciudad de Las Antenas. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
MUY ACTIVO Indicaron los grillitos que nuevamente volvió a verse muy activo al ex contralor del estado y cronista Juan 
Manuel Menes, al ser promotor y organizador de la reunión nacional de cronistas que tuvo como sede el estado de 
Hidalgo. Este sábado por la noche incluso el mandatario estatal, Francisco 01 vera acudió a la clausura del evento, donde 
Menes Llaguno agradeció el compromiso del gobernador por este tipo de actos que reunió a diversos personajes inclusive 
de otras partes del mundo.  
OBESOS Los grillitos fueron notificados que habrá mayor presión sobre el cabildo de Pachuca por parte de los padres de 
familia con hijos en escuelas de nivel básico, quienes pretenden el retiro de puestos ambulantes que ofrecen comida 
"chatarra" en Inmediaciones de las escuelas. Los molestos padres argumentaron que no hay "quien le entre" de manera 
frontal a este tema, el cual representa un problema recurrente y que mantiene con altos índices de obesidad a un 
sinnúmero de alumnos. Indicaron que la autoridad debe actuar de manera acorde a sus preceptos de implementar una 
cruzada real y sin tapujos contra la obesidad infantil.  
IRRESPETUOSOS Quienes manejan un doble discurso son los operadores del trasporte público de Pachuca, ya que 
mientras argumentan que están a favor de contribuir a un cambio radical en el servicio, ofrecen un trato denigrante a los 
usuarios. Apenas este fin de semana un operador de la ruta Centro-San Javier agredió verbalmente a una persona de 
edad avanzada, primero por no pagar con cambio y en segunda instancia por no descender de prisa de la unidad. No 
cabe duda que las promesas en eso se quedan y los compromisos se ven muy lejanos de cumplir. (Redacción, página 
02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

El Universal- Jóvenes urbanos, grupo más vulnerable: Los jóvenes urbanos son el sector de la población más 
vulnerable, cada vez se reducen las posibilidades de que accedan a un empleo o cursen estudios de nivel superior; son 
los menos favorecidos por los programas gubernamentales de corte social. Gonzalo Hernández Licona, secretario 
ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), habla así de los desafíos que 
enfrenta el país para atender a este grupo de mexicanos, con futuro incierto. Aborda temas como las condiciones de 
pobreza en México, de los avances y retos de los programas sociales de los últimos años, y una realidad ineludible: en 
sólo cuatro años, de 2008 a 2012, la cifra de pobres en el país ha crecido 7.6%. Esto implica que en México hay 3.8 
millones de personas en condiciones de marginación, de acuerdo con el estudio de “medición multidimensional” de la 
pobreza realizado por el Coneval. También reconoce la opacidad en los estados sobre el manejo de los programas 
sociales, y que a pesar de los esfuerzos en algunos casos podrían ser usados con fines político-electorales- Urbes, 
“focos rojos” de marginación En entrevista con EL UNIVERSAL, explica que los jóvenes urbanos son el grupo más 
vulnerable en la actualidad, sin posibilidades de empleo o de entrar a la educación superior, porque los programas 
gubernamentales “no los han tocado”. Esta concidición que enfrentan los convierte en vulnerables de caer en la 
ilegalidad, advierte. Hernández Licona asegura que los niños y jóvenes se “gradúan” de Oportunidades con mucho más 
educación y con mejor nutrición, pero salen al mercado laboral y no hay empleos; en el caso de los jóvenes urbanos, 
ellos no cuentan con ningún apoyo. “El impacto favorable en áreas rurales, no se ha visto en áreas urbanas”. De acuerdo 
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con el último diagnóstico del organismo que encabeza, la población menor de 18 años es una de las más afectadas por 
los niveles de marginación que se registran en México: hay 21.2 millones de niños y jóvenes en pobreza para 2012; de 
estos 4.7 millones están en pobreza extrema. Y aunque se lograron reducir los niveles en áreas rurales, el número de 
pobres aumentó en áreas urbanas, advierte. El miembro del Coneval asegura que la falta de apoyos puede explicar el 
fenómeno actual de los ninis, quienes aún no pueden integrarse en el mercado de trabajo y tampoco encuentran la 
manera de seguir estudiando. “En parte los jóvenes tienen mucho que ver siempre en esta medición, la pobreza de 
jóvenes es mayor que la de otros grupos de edad”, expuso el experto al reconocer los impactos que enfrenta este sector. 
¿Cuáles fueron los principales factores para el aumento de la pobreza en este reporte? México tiene 
problemas importantes en generar empleos formales con ingresos adecuados, por lo tanto sigue teniendo problemas por 
población con ingreso bajo y esto hizo que la cifra aumentara cerca de medio millón de personas. Otro factor fue la 
volatilidad en el precio de los alimentos que es una problemática importante desde el año 2008. ¿Tendría que 
aumentar Oportunidades en áreas urbanas, ahora que aumenta la pobreza en estas zonas? Tendría que 
modificarse de alguna manera o tener un esquema diferente, habrá que pensar cómo Oportunidades pueda atender a 
esta población urbana. Un estudio que se hizo apuntaba que en México se tienen muchos apoyos, pero hay un grupo que 
está permanentemente desprotegido de asistencias: los jóvenes urbanos, ahí hay un reto de atención, no hay seguro de 
desempleo, no hay cupo en universidades o preparatoria. Dejó en claro que “es un grupo muy vulnerable que si no se 
atiende podemos generar los problemas que vemos; si los jóvenes no se preparan para un mercado laboral, la ilegalidad 
puede ser un destino”. ¿Esta administración ha tomado más en serio el tema de la pobreza? Lo han tomado 
como un elemento de directriz de políticas públicas, creo que el gobierno anterior se enfrentó a la medición a mitad del 
sexenio y ya tenía ciertos objetivos. Ahora esta administración ve que la evaluación va en serio, no sólo es un tema de 
académicos. ¿México ha dependido demasiado de las transferencias económicas y de los programas 
sociales? En un país con la pobreza que tenemos, los programas sociales y apoyos son importantísimos. Lo que no 
puede decir el gobierno es “no te preocupes, te vamos a dar siempre Oportunidades y Procampo, siempre tu Seguro 
Popular”, eso sería un error. Qué bueno que haya apoyos, qué mejor que México tuviera una economía que vaya 
creciendo. En 20 años nos gustaría ver a todos un país sin Sedesol y sin Oportunidades, porque querría decir que todos 
tenemos las capacidades suficientes de enfrentarnos al mundo con la economía propia. ¿Los gobiernos han abusado 
de los programas sociales? Coneval ha señalado que aún existe un uso electoral y opacidad… Hay opacidad, 
sobre todo en los estados. Otra cosa es que a veces parece que la duplicidad de programas es para que haya elementos 
políticos, porque los partidos están ahí para ganar el poder, no hay que negarlo. Pero sí, nos parece que hay una 
supremacía de la política sobre los resultados, entonces, multiplicar programas implica tener clientelas, en muchos casos. 
¿Cuáles serían, de acuerdo a la última medición, los “focos rojos”? Ha habido algunos que tiene muchos retos; 
por ejemplo los que se han intentado hacer para tecnificar la educación, Enciclomedia. Igual en los programas del 
campo, porque cuando uno observa la cantidad de recursos que van al campo desde hace muchas décadas y que la 
productividad de los pequeños agricultores no sube a la par de la inversión se deben hacer cambios. También están los 
subsidios que buscan otorgar opción productiva a partir de algún crédito, hay 20 a nivel federal con este objetivo, la idea 
no es mala, pero si no hay empleo formal la población no genera su propio empleo y no hemos visto un impacto 
favorable. ¿Cómo ve el diseño de la Cruzada Nacional contra el Hambre? Está iniciando y hay que evaluarlo de 
manera clara. No tenemos aún muchos datos, los retos que hemos mencionado son: el que haya una buena coordinación 
entre sectores de gobierno y coordinación entre secretarías. El gobierno utilizó las cifras del Coneval para ver cómo se 
podía diseñar la Cruzada y hay que darle un punto favorable. En septiembre mediremos el trabajo de campo y 
presentaremos los resultados de cómo va funcionando en las comunidades. (Redacción, pág. web) 

Reforma-Quiere Pemex refinería en EU: Pemex quiere invertir en una refinería en Estados Unidos, mientras que su 
proyecto en Tula, Hidalgo, se rezaga cada vez más. La petrolera pretende adquirir máquinas de procesamiento del otro 
lado de la frontera, como lo hizo en 1992 con Deer Park, en Houston, Texas, en asociación con Shell. Esto se debe, 
explicó Miguel Tame, director de Pemex Refinación, a que en aquel país existe capacidad disponible que podría ser 
aprovechada. Otra razón para llevar a cabo esta inversión son los buenos resultados de la sociedad Pemex-Shell. En 
2012, la refinería de Deer Park le trajo a la paraestatal mil 320 millones de pesos, según un informe enviado a la Security 
and Exchange Comission (SEC). En cambio, en México, Pemex Refinación perdió 142 mil 19 millones de pesos en el 
mismo año, y al 30 de junio de 2013, 79 mil 930 millones más. Sin embargo, desde 2009, la paraestatal construye la 
nueva refinería de Tula, cuyo retraso es ya de 11 meses en algunas licitaciones y de la cual, en cuestión de obras, sólo se 
ha levantado la barda. Además, el costo de este proyecto se ha elevado 2 mil 600 millones de dólares respecto al plan 
original, que era de 9 mil millones de dólares. Fermín Narváez, ex directivo de Pemex Refinación, dijo que, cuando se 
adquirió Deer Park, el objetivo fue tener una refinería que procesara el crudo pesado mexicano para posicionar la mezcla 
en el mercado internacional y demostrar su rentabilidad. En este contexto, señaló que, si bien la compra de capacidad 
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ayudaría en el corto plazo a la paraestatal, la solución a mediano y largo plazos es lograr la autosuficiencia en 
combustibles. Añadió que es importante que existan condiciones para que este tipo de inversiones sean realizables y 
rentables en México, pues generan empleos y riqueza para los mexicanos. El experto también explicó que, de concretarse 
la compra de una refinería, Pemex debe considerar que sea de configuración profunda (con máquinas de procesamiento 
avanzado) para garantizar un buen rendimiento. También deberá analizarse su ubicación para que la logística de 
transporte no merme las utilidades. Además, deberá contar con tecnología avanzada con el fin de que sus procesos sean 
eficientes. Según su último reporte a la Bolsa Mexicana de Valores, el margen de refinación fue negativo en 5.13 dólares, 
el peor de la última década. En cambio, en EU las empresas obtienen 10 dólares de rendimiento, de acuerdo con datos 
de British Petroleum. (Redacción, pág. web) 

El Excélsior-Caos Contable en los estados: La Auditoría Superior de la Federación (ASF) encontró un desastre 
contable en estados y municipios en el manejo de 850 mil 222 millones de pesos de los 11 fondos del gasto federalizado 
para educación, salud, seguridad pública e infraestructura. Obras y servicios imposibles de verificar, carencia de cuenta 
bancaria, falta de evaluación, opacidad, pagos indebidos y elevados subejercicios forman parte del caos descubierto por 
la ASF. El análisis indica que el desorden que prevalece en el manejo de estos 11 fondos incluye prácticas irregulares 
como el exceso en adjudicaciones directas y en la subrogación de servicios médicos y abasto de medicamentos; el 
retraso en la firma de los convenios, y una carencia de registros que hacen imposible conocer el número real de obras de 
agua potable, drenaje, electricidad y caminos rurales que se proyectan. La ASF muestra desastre de 850 mmdp 
Diagnóstico detalla desorden en el manejo de 11 fondos federales destinados a los municipios. Obras y servicios 
imposibles de verificar, carencia de cuenta bancaria, falta de evaluación, opacidad, pagos indebidos y elevados 
subejercicios forman parte del desastre contable que tienen estados y municipios en el manejo de 850 mil 222 millones 
de pesos de los 11 fondos del gasto federalizado para educación, salud, seguridad pública e infraestructura, detectó la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF). Denominado Diagnóstico sobre la Opacidad en el Gasto Federalizado, el 
análisis de la ASF indica que el desorden que prevalece en el manejo de estos 11 fondos incluye prácticas irregulares 
como el exceso en adjudicaciones directas, excesos en la subrogación de servicios médicos y abasto de medicamentos, 
retraso en la firma de los convenios, y una carencia de registros que hacen imposible conocer el número real de obras de 
agua potable, drenaje, electricidad y caminos rurales que se proyectan. La ASF hizo un análisis sobre el cumplimiento 
contable de los Fondos de Aportaciones a la Educación Pública (FAEB), a los Servicios de Salud (FASSA), para la 
Infraestructura Social Estatal (FISE), para la Infraestructura Social Municipal (FISM), para el Fortalecimiento de 
Municipios y Demarcaciones del Distrito Federal (Fortanum-DF), las Múltiples (FAM); para la Educación Tecnológica y de 
Adultos (FAETA), de Seguridad Pública de Estados y del DF (FASP), para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas 
(FAFEF), el Seguro Popular y el Subsidio para Municipios y Distrito Federal en materia de seguridad pública (Subsemun). 
La ASF encontró, en materia de apertura de cuentas bancarias para uso exclusivo de estos programas, un 
“incumplimiento de esta disposición con una elevada frecuencia y recurrencia lo que afecta la transparencia en la gestión 
de los recursos”. Todos ellos registran falta o incumplimiento en la entrega a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) de la información sobre el ejercicio del destino y resultado del recurso; insuficiencia en la calidad de la 
información enviada a la SHCP; falta o débil difusión de los informes trimestrales a la población. De igual forma, todos 
ellos tienen falta o debilidades en los registros contables y presupuestarios; insuficiencia de participación de la ciudadanía 
en la gestión de los recursos y falta de evaluación de los resultados de los recursos. Además, el Seguro Popular, el 
destinado a la Seguridad Pública de Estados y DF (FASP), el de Aportaciones Múltiples (FAM) y el de Infraestructura 
Social Estatal (FISE) reportan subejercicios. Las irregularidades en Subsemun El Subsemun, que este año maneja 
una bolsa de cuatro mil 559 millones de pesos y que fue uno de los subsidios estrella del gobierno de Felipe Calderón, 
porque tiene el objetivo de canalizarse a los municipios con los mayores índices de delincuencia e inseguridad, carece de 
mecanismos para su distribución; no tiene cuenta bancaria exclusiva por parte de los municipios; traspasa recursos a 
otros programas; tiene irregularidades en el manejo del fondo por las secretarías de Finanzas o similares; no tiene la 
leyenda “Operado” en la documentación comprobatoria; incumple en la normatividad de adjudicación de bienes, servicios 
u obras y sus procesos tienen transparencia insuficiente. Además, hay reporte de falta o incumplimiento en la entrega a 
la SHCP de la información sobre el ejercicio, destino y resultado del recurso, insuficiencia en la calidad de la información 
enviada a la SHCP; falta o debilidad de los informes trimestrales a la población; debilidad en los registros contables; 
insuficiente participación de los ciudadanos en la gestión de recursos y falta de evaluación de los resultados de los 
recursos. (Redacción, pág. web) 
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La Jornada- Grandes empresas despidieron a más de 68 mil personas: Las grandes empresas del país que 
cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), muchas de ellas trasnacionales y que tienen entre sus principales 
accionistas a integrantes del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios (CMHN), despidieron en total a 68 mil 479 
trabajadores durante el primer semestre de 2013. El dato corresponde a los informes financieros más recientes de 31 
firmas mineras y siderúrgicas, constructoras, televisoras, telefónicas, agroalimentarias, de servicios, fabricantes de 
diversos artículos de consumo así como de materiales, fraccionadoras, aerolíneas y cadenas de supermercados que 
concentran más de 70 por ciento del valor del mercado. Se trata de Grupo México, Industrias Peñoles, Altos Hornos, 
Walmart, Soriana, Chedrahui, Comercial Mexicana, ICA, Cemex, Cementos Chihuahua, MexiChem, Vitro, Geo, Sare, 
Hogar, Homex, Ara, Televisa, Tv Azteca, América Móvil, Bachoco, Bimbo, Femsa, Grupo Modelo, Aeroméxico, Grupo 
Posadas, Kimberly-Clark, Alfa, Gruma, Grupo Carso y San Luis. Muchas son parte también de los 39 integrantes del 
CMHN, presidido por Claudio X. González, de Kimberly-Clark, y que este año se comprometió a invertir 27 mil millones de 
dólares en México, lo que según divulgaron, contribuiría a la generación de más puestos de trabajo. Sin embargo, al 
llegar a la mitad del año las esas compañías reportaron tener un millón 280 mil 856 trabajadores (entre obreros, 
empleados y funcionarios), una reducción de 5 por ciento respecto al millón 349 mil puestos de trabajo que informaron 
tener cuando finalizó 2012. Esa caída en la plantilla laboral de estas grandes empresas implica que cada día, entre enero 
y junio de este año, 378 mexicanos perdieron su trabajo, es decir, entre 15 y 16 por hora. En promedio, cada una de las 
31 empresas revisadas por este medio de información cesaron a 2 mil 208 empleados en el semestre. Los despidos 
contrastan con el aumento de ganancias que, en general, reportaron la mayoría de las empresas en comparación con el 
primer semestre de 2012 y que sumaron 130 mil 51 millones de pesos. La principal excepción la constituyen 
fraccionadoras como Homex, Ara, Geo, Hogar o Sare, que desde el año pasado ya presentaban pérdidas. El 73 por ciento 
de los recortes afectaron a empleados, pues acumularon 50 mil 61 despidos, lo cual se explica porque la mayoría de las 
empresas son de servicios. Este grupo pasó de tener 803 mil 9 puestos de trabajo a 752 mil 948, una caída de 6.2 por 
ciento en el semestre. (Redacción, pág. web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Entre "lo importante" y "lo periodístico" no hay opción Luego de los enfrentamientos y emboscadas en Michoacán 
que causaron en un solo día la muerte de al menos 23 personas y del asesinato (cinco días después) del vicealmirante 
que comandaba la octava Zona Naval y de su asistente, parecía que la atención mediática se centraría, por fin, en temas 
tan importantes (por su magnitud, repercusiones y trascendencia) como las reformas energética, política y fiscal, pero la 
narcoviolencia se sigue imponiendo sobre todos los demás asuntos. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 
Chong, tuvo el jueves una reunión sin precedente sobre la situación en el convulso Michoacán, de la que salió diciendo 
que en esa entidad el gobierno federal “entrará en pleno”. Las primeras planas de los diarios nacionales de ayer 
reseñaron así el sábado: El Universal, si bien dio como nota principal que “Busca PRI dos reformas al mismo tiempo”, en 
su segunda resaltó: “Peña: restituiremos espacios perdidos en Michoacán”. Reforma desplegó: “Crean reservas de agua”, 
pero con el titular “Arde Reynosa” publicó de tercera en su primera plana (con fotografía de un vehículo incendiado) el 
ataque de un grupo criminal a una patrulla “de militares comisionados a la policía estatal”. Principal de Excélsior: 
“Guerrero acapara fondo anticrimen” y de complemento: “Esperanza de vida tiene baja por asesinatos”.  La que más 
resaltó La Jornada fue: “En Zacatecas, tres noches de tiroteos; mueren decenas”, con el balazo (la línea que aparece 
arriba de la cabeza principal): “Se enfrentan integrantes del cártel del Golfo con zetas”, y en el texto se dice que 
“Ninguna fuente oficial quiere hablar” del asunto, pues “hay una instrucción de los altos mandos” para “mantener el 
hermetismo por el Festival Internacional del Folclor…”. MILENIO y La Crónica de hoy dieron su espacio principal a la que 
ni Reforma ni Excélsior ni La Jornada resaltaron y que El Universal dio como segunda: lo que dijo (entre otras cosas) 
Peña Nieto antes de abandonar el Hospital Central Militar: “Hay que restaurar el tejido social en Michoacán”.  ¿Por qué tal 
diversidad de asuntos en las primeras planas?: por la naturaleza intrínsecamente subjetiva del periodismo y la libertad, ni 
modo que no, con que este oficio se ejerce. ¿Y por qué también, sin embargo, en los distintos diarios aparecieron 
informaciones relacionadas con la narcodelincuencia?: porque, entre los factores (oportunidad, magnitud, trascendencia, 
rareza, humor, hallazgo, ciencia, etcétera) que determinan el interés periodístico, o sea el interés del público, ninguno 
supera al conflicto, y el mayor grado de cualquier disputa es obvio: la violencia. Solo así, entendiendo el interés que 
despiertan las conflagraciones, puede comprenderse que haya tanta atención en una competencia deportiva, en una 
huelga, en un paro carretero, en la quiebra de un gran banco (¿qué tal la quiebra del mundo que provocó la de Lehman 
Brothers?), en los atentados de Al Qaeda o en todas las guerras. (Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve… 

Buscando a Don Joaquín El último reporte público sobre él es del 21 de marzo de 2012. Esa mañana, el septuagenario 
Joaquín Ponce de León Andrade asistió en Morelia, en su calidad de presidente de la Unión Ganadera Regional de 
Michoacán, a la inauguración del IV Congreso Internacional de Sistemas Silvopastoriles Intensivos. Dijo que la caída de 
15 por ciento de la producción de leche en la entidad obedecía, principalmente, a la sequía. Ya no se supo más. En 
septiembre, incluso, el juzgado penal de Zinapécuaro sobreseyó a un señor Mauricio Medina Martínez, acusado por Don 
Joaquín de “daño a las cosas”, porque no se presentó a apelar la decisión judicial. En Morelia no tienen muchas ganas de 
hablar sobre su paradero. Hay coincidencia, eso sí, de que se trata de un buen hombre de una de las familias más 
tradicionales, trabajadoras y respetables de la ciudad. “Joaquín era el único que no se dejaba de las extorsiones de los 
Templarios”, cuentan también por Morelia. “Con todo y amenazas, defendió a la Unión y en votación secreta le ganó una 
elección al candidato de los Templarios, que tienen sometidos a los alcaldes, aguacateros, limoneros, ganaderos”. Hay 
dos versiones sobre la suerte de Don Joaquín. Una, “los Templarios se llevaron al viejo y se lo cargaron por necio”. Otra, 
consciente de que iban a caerle encima, se adelantó y “está escondido en Estados Unidos, donde tiene familia”. Ahora 
que el presidente Peña Nieto ha tomado el discurso de Javier Sicilia y pedido restaurar el tejido social en Michoacán, no 
estorbaría que las autoridades dieran una pista sobre Joaquín Ponce de León Andrade. Ayer domingo, no sabían, pero 
iban a averiguar. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que hoy arranca una ofensiva de la administración peñista en el debate por la legalización de la mariguana. 

Ante el activismo a favor de la despenalización emprendido por el ex presidente Vicente Fox, intelectuales y ex 
secretarios de Estado, la Secretaría de Salud presentará una radiografía del problema de las drogas en México y los 
daños que causa el enervante. 

Por cierto, y a lo mejor es mera coincidencia, el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM revelará en estos días 
estudios que vinculan el consumo de mariguana con actos de violencia y delincuencia. 

:Que todavía anoche, horas antes de que el gobierno federal entregue la iniciativa de reforma energética, se trataban de 
conciliar “diferencias de fondo” entre los legisladores priistas. 

Se habla de dos “tendencias”. A una la llaman “azul”, y ahí estaría un grupo que, al igual que el presidente de la 
Comisión de Energía en el Senado, David Penchyna, considera que se puede llegar a un “acuerdo muy amplio” con el 
PAN. 

La otra no tiene apodo, pero, como de costumbre, apunta al coordinador de los diputados tricolores, Manlio Fabio 
Beltrones, y allegados, quienes han señalado que la iniciativa del PAN de abrir 100 por ciento la inversión privada en 
Pemex “es peligrosa”. Será, sin duda, una semana rica en trascendidos. 

:Que a dos de los militares en retiro que fueron encarcelados en el sexenio de Felipe Calderón se les ofreció 
incorporase en puestos clave de áreas de seguridad del nuevo gobierno, pero no aceptaron. 

Argumentaron que en distintas dependencias federales aún trabaja “mucha gente de Marisela Morales y Genaro 
García Luna”, y que aceptarán los cargos cuando estas personas sean cesadas, porque ni modo de que ellos mismos 
lleguen a correrlas. 

No, pues sí. 

:Que las familias de los 12 desparecidos del bar Heaven han comenzado a recibir “ayudas” por parte del Gobierno del 
DF. 

El fin de semana recibieron despensas, cinco computadoras y, además, el Instituto de Vivienda les entregó los primeros 
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cinco departamentos ubicados en la colonia Guerrero. 

Otros siete departamentos, para el resto de las familias, se entregarán en el curso de los dos próximos meses. ¿Y como a 
título de qué?  (redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Judas y el Tata. Para muchos mexicanos el tema es religioso. Nada tiene que ver con la razón. Es cuestión de dogmas y 
emociones. No importa que ningún país del mundo, ni siquiera los comunistas, prohíba la inversión privada en petróleo. 
Ni que Pemex sea la única petrolera del mundo que pierda dinero. Ni que el mercado internacional del petróleo esté 
cambiando y requiera una mayor diversificación en inversión y tecnología. Ni que Estados Unidos, nuestro principal 
comprador de crudo, esté en camino de convertirse en exportador de petróleo. Ni que la producción mexicana esté 
estancada después de haber caído fuertemente desde 2004. Ni que México importe gasolina, gas natural y 
petroquímicos. Ni que los líderes sindicales se enriquezcan con Pemex. Ni que Pemex tenga de tres a cinco veces más el 
personal que necesita. Cuando se discute el futuro de la industria petrolera en México salen a relucir expresiones como 
"vende patrias", como el "hereje" de otros tiempos. Los grupos de izquierda defienden posiciones de derecha, "Ni una 
coma de cambio a la Constitución", en defensa del monopolio y el saqueo de Pemex. Los políticos se envuelven en la 
bandera nacional y con lágrimas en los ojos recuerdan las joyas y las gallinitas que las mujeres mexicanas de todas las 
clases sociales llevaron al Zócalo para pagar la expropiación. En recuerdo de Tata Lázaro debemos rechazar los contratos 
de riesgo, nos dicen, sin saber que fue el general quien los inventó. La inversión privada en petróleo ni siquiera debería 
ser el tema fundamental de discusión. El debate debería centrarse sobre cómo sacar el mayor provecho al petróleo para 
incrementar la prosperidad nacional. Pero no se discute cómo incrementar la renta petrolera, el ingreso de los mexicanos 
por la explotación del petróleo, sino si la inversión privada es buena o mala por sí. La verdad es que de todos los 
esquemas que actualmente se utilizan en el mundo para la explotación de petróleo, desde la propiedad privada de los 
yacimientos de Estados Unidos, la propiedad colectiva y explotación privada de Canadá o la operación de una compañía 
gubernamental no monopólica como Statoil de Noruega o Petrobras de Brasil, el peor para maximizar la renta petrolera 
es entregar la operación a un monopolio gubernamental. Al final es poco probable que se apruebe una reforma 
energética suficientemente profunda para incrementar al máximo la renta petrolera. El prejuicio se ha convertido en 
naturaleza o en dogma de fe. Preferimos dirigentes sindicales con aviones privados que inversión privada abierta en 
petróleo, y digo abierta porque esa inversión ya existe sólo que en las peores condiciones para los mexicanos. Somos un 
país paradójico. Creemos en la Lotería Nacional como el instrumento para sacarnos de la pobreza, pero prohibimos los 
casinos. Rezamos a san Judas Tadeo para resolver las causas difíciles, pero no pretendemos solucionarlas con trabajo y 
perseverancia. Culpamos a los españoles y a los gringos de nuestra pobreza, pero mantenemos leyes que dificultan la 
inversión y la creación de riqueza. El "petróleo es nuestro" está tatuado en la psique nacional como la Virgen de 
Guadalupe o los cohetones que hacemos tronar en las fiestas patronales sin importar las tragedias que provocan. Por eso 
los políticos organizan cruzadas de defensa del petróleo ante la privatización y los cruzados mismos se pelean por 
demostrar que su cruzada es la única legítima y verdadera. El pueblo se une a la letanía con la misma fe con la que se 
encomienda a Juditas o acude de rodillas a la basílica. "Mañana me sacaré la Lotería", "Mañana la Virgen me concederá 
el puesto en Pemex que me permitirá vivir sin trabajar". ·MARILYN Si Marilyn Monroe no hubiera muerto el 5 de agosto 
de 1962, hoy tendría 87 años... y no sería leyenda. Los héroes mueren jóvenes, especialmente los que se convierten en 
símbolos sexuales. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

A prueba el liderazgo de Peña con la reforma energética Esta semana el presidente Peña presentará su iniciativa 
de reforma energética. Es, creo, la más importante de todas las contempladas en la amplia agenda reformista de este 
sexenio. Por lo menos es la que están esperando ávidamente los capitales nacionales y extranjeros para ver si invierten 
más dinero en México. Como sabemos, el PAN ya presentó su propuesta que abriría al capital privado prácticamente todo 
el sector energético, incluyendo la electricidad. La izquierda, por su parte, quiere una reforma administrativa de Pemex 
sin enmendar la Constitución. Sólo falta, entonces, la iniciativa del gobierno priista para comenzar la negociación. Dos 
preguntas rondan estos días: ¿Qué tipo de reforma propondrá Peña (más cercana a la del PAN o a la izquierda)?, y, 
¿qué está dispuesto a hacer para empujar su iniciativa en el Congreso? La respuesta a estas dos preguntas determinará, 
en gran medida, el resultado final de la esperada reforma energética. Si Peña presenta una iniciativa cercana hacia la 
izquierda, los mercados lo tomarán como una “no reforma”. Volver a proponer la autonomía de Pemex o su 
fortalecimiento administrativo, no atraerá a ningún capital privado. Por el contrario, se decepcionarán e irán a buscar 
opciones más atractivas para hacer negocios en otras economías emergentes. Si Peña va por una iniciativa que esté 
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entre la del PAN y la izquierda, me parece que tampoco generará mucha emoción que digamos en el sector privado. Se 
verá como una típica salida priista del pasado: en búsqueda del consenso, se opta por una medio reforma. Para 
emocionar a los mercados y capitales privados, Peña tiene que ser audaz. Tan audaz como lo ha prometido en la prensa 
financiera internacional. Eso es lo que están esperando los capitalistas. Algo cercano a lo que presentaron los panistas, es 
decir, una reforma de calado, audaz, que sacuda el statu quo, que promueva grandes inversiones. Ahora, bien, esto 
significaría sacar de la jugada política a la izquierda. Hay que recordar que una alianza del PAN, PRI y PVEM tiene los 
votos suficientes para enmendar la Constitución. No se necesita, entonces, a los partidos de izquierda para sacar 
adelante una reforma audaz. La izquierda que está en el Pacto por México dice, por su parte, que el peligro de hacerlo 
así es que haya movilizaciones multitudinarias en contra de la reforma energética que pongan en peligro la estabilidad 
política del país. En otras palabras, los perredistas le están advirtiendo a Peña que si los sacan de la jugada, ellos 
podrían irse a protestar junto con López Obrador. Lo cual nos lleva a la segunda pregunta. ¿Qué está dispuesto a hacer 
el Presidente para empujar su reforma energética? El asunto tiene dos vertientes. Primero, desde luego, conseguir los 
votos en el Congreso. Eso se podría hacer con una negociación de quid pro quo con el PAN: la energética a cambio de la 
política-electoral. La segunda vertiente tiene que ver con el poder de persuasión del Presidente. Si Peña quiere una 
reforma de verdad, tiene que demostrar que está dispuesto a salir al público, ejercer su liderazgo y convencer a la 
opinión pública. No puede dejarle el terreno libre a López Obrador. Bien decía Richard Neustadt que el “poder 
presidencial es el poder de persuadir”. El teórico del presidencialismo argumentaba que “de los presidentes se espera 
más de lo que les permite su autoridad. Persuasión y negociación son los medios que tienen los presidentes para influir 
en las políticas públicas”. Otro politólogo, Samuel Kernell, a partir de las ideas de Neustadt, desarrolló toda una teoría 
de la importancia para un Presidente de “ir al público”. A fin de movilizar a la clase política, el jefe del Ejecutivo, que 
cuenta con la poderosa herramienta de un púlpito nacional, debe convencer al público con un mensaje muy claro de por 
qué convienen sus propuestas: “La tenacidad es importante. Si un Presidente no puede convencer a otros de que 
inevitablemente ganará, por lo menos debe convencer de que será costoso no apoyarlo. No puede castigar a todos, pero 
sí puede castigar selectivamente a los adversarios y premiar a los aliados”. Esta semana veremos la primera prueba de 
hasta dónde Peña Nieto está dispuesto a utilizar el poder presidencial para empujar la reforma energética. Por el tipo 
de movilización que va a enfrentar, sobre todo de la izquierda lopezobradorista, y por los intereses que podrían afectar, 
el Presidente está obligado a demostrar mucho liderazgo. De lo contrario… (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Semana de cabildeo panista 

ESTA SEMANA será de intenso cabildeo entre los panistas que encabeza Gustavo Madero. El próximo sábado reanudan su 
Asamblea Nacional, que tuvo que ser interrumpida el 16 de marzo por falta de quórum. Nos dicen que el punto nodal a 
tratar es el de la forma de elegir al presidente nacional del partido. Tras la abortada reunión la reforma quedó 
contradictoriamente con un artículo que acordó el voto directo de la militancia, pero otro diferente que dice que el líder 
blanquiazul ha de ser elegido por el Consejo Nacional. El cabildeo va, según nos cuentan, por desempolvar de los 
estatutos una figura híbrida, que es la Comisión Permanente del partido, para resolver las diferencias de criterio en todo 
momento. Los jaloneos azules prometen estar fuertes, pero por debajo de la mesa; no es cosa de andarse peleando en 
público… otra vez. 

Y HABLANDO de panistas quien se está tomando muy en serio su papel de figura política nacional es el coordinador de 
los senadores de ese partido, Jorge Luis Preciado. Nos confirman que en las últimas semanas, sin hacer mucho ruido, se 
dio a la tarea de buscar los servicios de algún consultor de imagen que le ayudara a trabajar su forma de aparecer y 
hablar en público. Si bien es un político profesional que ha sido legislador durante los últimos 15 años, tanto en su natal 
Colima como a nivel federal, lo cierto es que jamás había estado tanto tiempo bajo los reflectores como ahora. Está a un 
paso de encabezar la Junta de Coordinación Política del Senado y quiere lucir en la mejor de las formas, nos comentan. 

COMO SE anunció en este espacio, el presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, se reunió en Sao Paulo con el ex 
mandatario de Brasil, Luis Inácio Lula Da Silva. Nos comentan que el líder perredista y ex presidente brasileño hablaron 
de Pemex y Petrobras, y la propuesta de reforma energética que impulsa el PRD en México. El encuentro de uno de los 
líderes de Nueva Izquierda sirvió también para firmar convenios de colaboración entre el partido del sol azteca y el 
Instituto Lula. El ex presidente carioca podría pisar tierras mexicanas para participar en un foro sobre energéticos 
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patrocinado por el perredismo, nos aseguran. 

A MARCHAS forzadas tendrán que trabajar los nuevos concesionarios de los restaurantes en San Lázaro. El tiempo corre 
y el próximo 21 de agosto se perfila para otro periodo extraordinario, además de que ya falta menos de un mes para que 
inicie el periodo ordinario de sesiones en la Cámara de Diputados, el 1 de septiembre. Ante el otorgamiento de nuevas 
concesiones para operar el famoso restaurante “Los Cristales”, un restaurante en el patio norte y la cafetería, los nuevos 
operadores sacaron la cartera para invertir en remodelaciones. Tendrán que apretar el paso si quieren tener ya listo sus 
menús. 

TODO INDICA que, pese a la inconformidad mostrada por algunas corrientes por la permanencia del PRD en el Pacto por 
México, entre ellas la del ex jefe de gobierno capitalino, Marcelo Ebrard y la de René Bejarano, entre otras, el tema 
cumplirá un año sin discutirse en sus órganos directivos. Nos comentan que las expresiones pospusieron el debate para 
no generar división interna ante la batalla energética que se avecina, y además hay que agregar que ya bastante mella 
hizo el desaire de Andrés Manuel López Obrador a la consulta que promueven los perredistas en materia energética y 
hacendaria, misma que el tabasqueño consideró una “simulación”. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EL EPISODIO de los agentes adscritos al área de asuntos internos de la Policía Federal que irrumpieron en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México para buscar drogas en un avión procedente de Venezuela sigue dando de qué 
hablar. 

MÁS ALLÁ de las sanciones a los mandos por la forma en la que se llevó a cabo la operación, ahora surgen dudas sobre 
el fondo del asunto. 

Y ES QUE, a decir de funcionarios de otras agencias gubernamentales, el reporte oficial de la Policía Federal en el que se 
señaló que no se encontraron estupefacientes está incompleto, por no decir rasurado. 

LA VERSIÓN de algunos empleados del Servicio de Administración Tributaria es que sí encontraron drogas en ese vuelo. 

LA PREGUNTA obligada es: si efectivamente había sustancias ilegales en el vuelo 695 de Aeroméxico proveniente de 
Caracas... ¿a dónde quedaron? 

EL GOBERNADOR de Puebla, Rafael Moreno Valle, regresa hoy de vacaciones para encontrarse que durante su ausencia 
hubo un par de malas noticias. 

PRIMERO, que la tan cacareada megarrueda de la fortuna, Estrella de Puebla, chafeó la semana pasada y estuvo 
detenida durante días por una falla cuyo motivo no ha sido revelado. 

Y, SEGUNDO, que cifras del Coneval arrojan que la pobreza en Puebla no ha disminuido en lo que va del sexenio 
morenovallista y que, por el contrario, unos 261 mil poblanos se sumaron a quienes están por debajo de esa línea. 

OJALÁ que Moreno Valle venga descansado y tenga listo el impermeable porque, como se anticipa el clima, le va a 
llover.  

VAYA que los viejos hábitos son difíciles de desterrar. 

Y PARA muestra ahí están los concesionarios de microbuses y camiones que forman parte del Grupo Movilidad de 
Vanguardia. 

A LAS 7:45 horas de hoy están citando en el Ángel de la Independencia a una conferencia de prensa que será seguida 
por un "desfile" que tiene como fin mostrar a los ciudadanos y al Gobierno del DF que cumplieron con los compromisos 
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que hicieron con Miguel Ángel Mancera para que les autorizara un aumento de tarifa. 

ES DECIR, que en pleno día laboral y en hora pico tienen planeado poner a circular sus unidades a baja velocidad por el 
primer cuadro. 

SI NO FUERA porque aclaran que se trata de un "desfile", cualquiera podría pensar que se trata de una manifestación 
diseñada para presionar al gobierno como las que hacían antes de que les concediera elevar sus cuotas. 

¿O A POCO será cierto que, como se comenta por ahí, van a exigir oootro aumento ahora que, según ellos, ya 
cumplieron? Es pregunta que pide esquina. 

LEJOS de mejorar, los azules van de mal en peor. 

LOS CUESTIONAMIENTOS a su líder están cada vez más fuertes y la frustración por las derrotas está generando cada vez 
más pleitos internos. 

VAYA que en el Cruz Azul necesitan una limpia... ¿o en qué azules estaban pensando? (redacción, página 10) 
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